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As Paralimpíadas de Paris começam oficialmente nesta 
quarta-feira. Com a maior delegação da história do país, o 
time brasileiro promete fazer mais uma campanha histórica. 
A cerimônia de abertura, assim como a das Olimpíadas, será 
em espaço aberta. Agora, em vez do rio Sena, a festa acontece 
na Champs-Elysées. A cerimônia será transmitida pelo canal 
do Comitê Paralímpico Internacional, no Youtube. Já em São 
Paulo, espaços especiais vão transmitir o evento.

O empresário Mauro Campos Pereira é o 
que tem o maior patrimônio entre os candi-
datos a prefeito de Volta Redonda, sul do Rio. 
Nada menos do que R$ 31 milhões. Na decla-
ração ao TSE, uma aeronave está incluída.

Hora de prestigiar 
os nossos atletas 
paralímpicos

VR: Empresário 
tem o maior 
patrimônio entre 
os candidatos

PÁGINA 7

PÁGINA 15

Pedro Sobreiro

Abertura na Champs-Elysées promete ser a maior de todos os tempos

Deputado Pedro Paulo, Lula, prefeito Eduardo Paes e o ministro Rui Costa (Casa Civil)

Depois de 
passagem bem 
sucedida por 
festivais no Brasil 
e no exterior, ‘Brás 
Cubas’, dramaturgia 
baseada no 
aclamado romance 
de Machado de 
Assis, volta a ser 
encenada em 
palcos cariocas
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Mauro Kury/Divulgação

PÁGINA 5

Jens Koch/Berlinale.de

Diva do cinema 

europeu, a 

francesa Isabelle 

Huppert preside 

o júri do Festival 

de Veneza que 

começa nesta 

quarta e tem 

‘Ainda Estou Aqui’, 

de Walter Salles, 

na disputa oficial

PÁGINA 7

Divulgação

Brigados desde 

2009, os irmãos 

Liam (de óculos) 

e Noel Gallagher 

voltaram às boas 

e anunciaram o 

retorno do Oasis, 

uma das bandas 

inglesas mais 

marcantes dos 

anos 1990

ARISTÓTELES DRUMMOND

A vez e a hora 
do editor na ABL

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Armar guardas 
municipais é um erro

PÁGINA 3

O IPCA-15 perde ímpeto, descendo de 
0,30% para 0,19%, nos meses de julho a agos-
to de 2024, mesmo ante o avanço de 0,83% do 
grupo Transportes.

‘Prévia da 
inflação’ 
desacelera

PÁGINA 6

Suspensão das emendas parlamentares 
não preocupa tanto o Congresso Nacional

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) - PÁGINA 4

PÁGINA 12

Ideb: confira a classificação das escolas municipais

TSE fiscaliza propaganda irregular 
Aplicativo Pardal recebeu 111 denúncias de propaganda eleitoral irregular de candidatos da Região Serrana

PÁGINA 12

A Secretaria de Estado de Fazenda publicou 
nesta terça-feira (27) o Índice de Participação do 
Município de setembro.

Fazenda 
publica IPM de 
Petrópolis

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

Teresópolis é 
destaque em 
auditoria do TCE

PÁGINA 13

PÁGINA 5

O prefeito do Rio de Janeiro, Eduar-

do Paes, afirmou nesta quarta-feira 
(27) que o presidente Lula tem “boa 

vontade” para desenrolar as ques-

tões que envolvem a construção do 

novo estádio do Flamengo. A declara-

ção foi dada à imprensa em coletiva 

no Palácio do Planalto, após reunião 

com o presidente. O encontro contou 

também com a presença da ministra 

da Gestão e da Inovação em Serviços 

Públicos, Esther Dweck; do Advoga-

do-Geral da União, Jorge Messias; do 

Ministro da Casa Civil, Rui Costa; e do 

presidente da Caixa, Carlos Vieira.

Paes resolve com Lula 
terreno da Caixa para 
estádio do Flamengo

Ricardo Stuckert/PR

Itaipava recebe neste mês de setembro a Ok-
toberfest Petrópolis, em dois fins de semana, co-
meçando no dia 06, véspera do feriado.  

Oktoberfest 
no feriadão da 
Independência

MAGNAVITA - PÁGINA 3

A Prefeitura de Teresópolis obteve expres-
sivo resultado na auditoria do Tribunal de 
Contas do Estado sobre a implementação da 
Lei Geral de Proteção de Dados no município.

O defunto solta o verbo

Uma das inovações da 
peça é ter Machado de 

Assis como personagem
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A HISTÓRIA NO CORREIO PETROPOLITANO

MORRE O PRIMEIRO DESCENDENTE ALEMÃO
 
Há 45 anos, faleceu o primeiro 

descendente alemão de Petrópolis. 
Gustavo Ernesto Bauer era descen-
dente dos primeiros alemães a po-
voar a cidade. O homem viveu até 
os seus 77 anos, nasceu em 23 de 
outubro de 1902 e partiu em 27 de 
agosto de 1979.

 

Os arquivos do Instituto His-
tórico de Petrópolis, registram que 
Bauer falava e escrevia fl uentemente 
o alemão, conhecia bem o inglês e o 
francês. Além disso, também desen-
volveu projetos científi cos na região, 
como por exemplo, a montagem dos 
primeiros transmissores de rádio de 
longo alcance.

 
Outro ponto forte de Gustavo 

Ernesto Bauer era a relevância que 
dava para a cultura germânica. Sem-
pre fazia questão de implementar 
em Petrópolis, coisas culturais que 
faziam jus às tradições deixadas pe-
los seus antepassados. A Bauernfest, 
a maior festa da cultura germânica, é 
uma homenagem a ele.

Por que Brasil é líder em plásticas na vulva

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MENTIRAS DE ALEXAN-
DRE. 3 mentiras de Alexandre 
de Moraes demolidas pela Vaza 
Toga. Por Deltan Dallagnol. 
Matéria publicada pela Folha de 
S. Paulo  quarta-feira (21) des-
montou de uma vez ao menos 
três mentiras sustentadas pelo 
ministro e seus aliados no Su-
premo. A primeira mentira: na 
sessão plenária do STF, em 14 
de agosto, Moraes afi rmou que 
todos os alvos dos relatórios do 
órgão de combate à desinfor-
mação já eram investigados nos 
inquéritos das fake news (notí-
cias falsas) e das milícias digitais. 
Homero Marchese, no entanto, 
nunca foi investigado em ne-
nhum desses inquéritos — uma 
clara inverdade do ministro.  A 
segunda mentira de Moraes: ele 
afi rmou que todos os recursos 
apresentados pelos alvos, cha-
mados de agravos regimentais, 
foram analisados e levados ao 
plenário do STF, com acompa-
nhamento da PGR. Na verdade, 
Moraes bloqueou as contas de 
Homero antes mesmo da PGR 
ter acesso aos autos, o que ocor-
reu três dias depois. A terceira 
mentira do ministro foi dizer 
que todas as suas decisões im-
pugnadas “foram mantidas pelo 
plenário do Supremo Tribunal 
Federal”, o que é falso, já que 
nem ele mesmo examinou os re-
cursos. (...) (A Gazeta do Povo)

2-IMAGEM OMITIDA 
PELA POLÍCIA FEDERAL. 
A defesa de Roberto Mantova-
ni, denunciado sob acusação de 
hostilizar o ministro Alexandre 
de Moraes e familiares no aero-
porto de Roma, afi rma que tre-
cho das imagens captadas pelo 
sistema de vídeo do terminal 
suprimido no material anexado 
ao inquérito mostra o empresá-
rio sendo agredido inicialmente 
pelo advogado Alexandre Barci, 
fi lho do magistrado, com um 
“tapa na nuca”. No mês de julho, 
Mantovani foi denunciado pela 
PGR (Procuradoria-geral da Re-
pública) sob acusação de crimes 
de calúnia, injúria e injúria real 
(ocorre quando, para ofender 
ou desrespeitar alguém, o ofen-
sor recorre a violência). Foram 
também denunciados a esposa 
do empresário, Andreia Muna-

rão, e o genro dele, Alex Zanatta 
Bignotto, ambos em relação aos 
crimes de calúnia e injúria. A 
defesa afi rmou que, após reite-
rados pedidos, foi autorizada a 
visualizar o material nas depen-
dências do tribunal. “Ressalte-se 
que tal situação, do ponto de vis-
ta técnico-pericial, é totalmente 
inédita, visto que só se permitiu 
a visualização dos vídeos sem, 
contudo, haver a possibilidade 
de os peritos da defesa obterem 
uma cópia ou, ao menos, captu-
ras de frames de relevância pe-
ricial”, disse o advogado Ralph 
Tórtima Filho. “Como ponto de 
destaque, é possível afi rmar que 
não fora Roberto [Mantovani] 
quem ‘desferiu tapa no rosto do 
fi lho do Ministro Alexandre de 
Moraes, o Sr. Alexandre Barci 
de Moraes’, e, sim, Alexandre 
Barci de Moraes quem desfere 
um tapa na nuca de Roberto, o 
pegando de surpresa, momento 
em que ele [Roberto] levanta 
sua mão em ação de defesa, res-
valando sua mão os óculos do 
agressor.” O relator do inquéri-
to é o ministro Dias Toff oli. A 
confusão no aeroporto de Roma 
aconteceu em julho do ano pas-
sado. (...) (Folha de S. Paulo)

3-’GRUPO CRIMINOSO’ 
NA RECEITA. Juiz valida tese 
de Flávio Bolsonaro e aponta 
‘grupo criminoso’ na Receita. 
Decisão se refere a acessos irre-
gulares contra auditores fi scais 
absolvidos de acusação por enri-
quecimento ilícito; magistrado 
(José Arthur Diniz Borges, da 
8ª Vara Federal) foi condecora-
do por Bolsonaro. Por Italo No-
gueira. Uma decisão da Justiça 
Federal no Rio de Janeiro apon-
tou a existência de um “grupo 
criminoso” para realizar acessos 
irregulares a dados fi scais com-
posto por servidores da Receita 
Federal, tese defendida pela de-
fesa do senador Flávio Bolsona-
ro (PL) no caso da “rachadinha”.  
(...) (Folha de S. Paulo)

4-PRÉVIA DA INFLAÇÃO 
perde força e sobe 0,19% em 
agosto, menor taxa deste ano. 
A prévia da infl ação desacele-
rou e subiu 0,19% em agosto, 
ante alta de 0,3% registrada em 
junho, mostram dados divulga-

dos nesta terça-feira (27) pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografi a e Estatística). Com a 
variação ligeiramente abaixo da 
expectativa de 0,2%, o IPCA-15 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor - 15) acumula alta 
de 4,35% nos último 12 meses e 
se afasta do limite da meta. Pré-
via da infl ação de agosto tem a 
menor alta deste ano. O avanço 
de 0,19% do IPCA-15 repre-
senta uma perda de força ante 
a oscilação de 0,3% apurada em 
julho e é também inferior à va-
riação de 0,21% de abril, menor 
taxa de 2024 até então. Em agos-
to do ano passado, o indicador 
apresentou ganho de 0,26%. Va-
riação é a menor para o mês des-
de a defl ação de 0,73% em 2022. 
A taxa foi a mais baixa da séria 
histórica do IPCA-15, apurado 
desde 2000. (...) (UOL)

5-QUEIMADAS EM 200 
MUNICÍPIOS PAULISTAS. 
Semana teve saltos de 338% em 
SP e 236% em MT nos regis-
tros de incêndios. Em três dias 
de fogo, 200 municípios de São 
Paulo registraram queimadas. 
Onda de incêndios extrapola cri-
se climática, diz o cientista Carlos 
Nobre. (...) (UOL) Registros de 
focos de incêndio saltam 338% 
em SP e 236% em MT na última 
semana. Dados são do Inpe; fo-
gos no Norte, no Centro-Oeste 
e no Sudeste contribuiram para 
névoa de fumaça que se espalhou 
pelo país. Por Lucas Lacerda. (...) 
(Folha de S. Paulo)

6-GASES DO EFEITO ES-
TUFA. Brasil precisa reduzir em 
92% emissões de gases de efeito 
estufa até 2035, em relação aos 
níveis de 2005, diz Observatório 
do Clima. Brasil é o sexto maior 
emissor de gases estufa do pla-
neta. Proposta mais ambiciosa 
é necessária para tornar a meta 
compatível com a limitação do 
aquecimento global a 1,5ºC. Por 
Roberto Peixoto. (...) (g1)

7-PLÁSTICAS NA VULVA. 
Por que Brasil é líder em plásti-
cas na vulva. Por Giulia Gran-
chi. A busca por cirurgias para 
mudar a aparência da vulva está 
crescendo, e o Brasil tem um pa-
pel relevante nisso.. Houve no 

mundo um aumento de 33% nas 
cirurgias de labioplastia, proce-
dimento conhecido como nin-
foplastia, para reduzir os peque-
nos lábios vaginais, nos últimos 
três anos, segundo uma pesqui-
sa da Sociedade Internacional 
de Cirurgia Plástica Estética 
(ISAPS, na sigla em inglês). A 
ISAPS mostra que, há dois anos, 
o Brasil segue como o país líder 
em cirurgias íntimas. “As mulhe-
res brasileiras estão preocupadas 
com sua aparência e, cultural-
mente, são mais inclinadas a 
buscar cirurgias plásticas,” afi r-
ma a cirurgiã Renata Magalhães, 
membro da Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Plástica (SBCP). 
(....) (BBC News Brasil)

8-ZELENSKY QUESTIONA 
POSIÇÃO BRASILEIRA. ‘O 
que o Brasil faz junto de China, 
Irã e Coreia do Norte?’, questio-
na Zelensky a Luciano Huck. 
Por Luciano Huck. A estraté-
gia de Vladimir Putin é clara: a 
Rússia tenta destruir os serviços 
de água e energia antes do início 
do rigoroso inverno europeu. O 
Brasil se nega a tomar partido 
abertamente na guerra, alegan-
do neutralidade. O Brasil é uma 
liderança importante do Sul 
Global. Que mensagem o senhor 
(Volodymyr Zelensky) mandaria 
para Lula e para o meu país? Tive 
uma reunião com o presidente 
Lula e vi que ele me entendeu. 
Porque tivemos um diálogo mui-
to bom, realmente bom. Estou 
agradecido por isso, mas ele vive 
as narrativas da União Soviética. 
É uma pena. Ele pensa na Rús-
sia como se hoje ainda existisse a 
União Soviética. A China é um 
país democrático? Não. E o que 
dizer sobre o Irã? É um país de-
mocrático? Não. E o que dizer 
da Coreia do Norte? Eles não 
são países democráticos. Então, o 
que o Brasil, um grande país de-
mocrático, faz nessa companhia? 
Eu não consigo entender esse cír-
culo de países. (...) (O Globo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A Academia Brasileira de 
Letras, ao longo de sua história, 
já foi buscar para seus quadros 
notáveis que por diversos mo-
tivos não postulavam a imor-
talidade acadêmica. Mas não o 
sufi ciente para ter enriquecido 
seus quadros com valores que 
pertencem à história da cultura 
brasileira. Nas últimas décadas, 
tem sido mais plural, deferência 
que anteriormente se limitava 
a presidentes da República – 
Vargas e FHC – e a campeões 
da mídia, como Assis Chateu-
briand e Roberto Marinho. E 
tem eleito gente de teatro, mú-

sica, cinema.
Não se faz cultura sem edi-

toras e nem editoras relevantes 
sem editores de sólida cultura. 
Nos anos 1940 e 1950, a Casa 
de Machado de Assis poderia 
ter atraído homens fundamen-
tais no lançamento de grandes 
obras de autores nacionais, 
como os casos de José Olym-
pio Pereira, Augusto Frederi-
co Schmidt, este bom poeta e 
ensaísta, e Henrique Pongetti, 
entre outros.

Neste momento, embora 
tenha editores com obra publi-
cada, se destaca a personalidade 

discreta de José Mario Pereira, 
da Topbooks, que há muitos 
anos trabalha junto à ABL, co-
nhecido por todos, cuja cultura 
e competência como editor é 
mais do que reconhecida. Ro-
berto Campos costumava dizer 
que tinha esperanças na nova 
geração por ter trazido homens 
como José Guilherme Mer-
quior, que foi acadêmico, e José 
Mario Pereira, a quem confi ou 
o seu consagrado “A lanterna na 
popa”, apesar de assediado por 
editores maiores. Quem o co-
nhece sabe que jamais postula-
ria, motivo pelo qual o chama-

mento deveria de partir, se for 
o caso, dos homens que pensam 
a Casa de Machado com visão 
global, integrando represen-
tante de atividade fundamental 
para a vida cultural do Brasil.

A Topbooks tem editado 
nomes consagrados Gilberto 
Freyre, Carlos Coni, Antônio 
Risério, Ledo Ivo, Merval Pe-
reira, Afonso Arinos Sobrinho, 
Roberto Marinho entre outros.

Outra lembrança a ser con-
siderada é a presença de histo-
riador a ser pinçado na entida-
de irmã, o Instituto Histórico e 
Geográfi co.

Aristóteles Drummond
A vez e a hora do editor na ABL

Opinião do leitor

O vício em bets

O Brasil virou um grande cassino, onde o 

croupier é quem o preside. As apostas entre os 

três poderes chega a ser surreal. Instituições, 

pessoas físicas, jurídicas, famílias e sonhos são 

destruídos, sob a égide do imediatismo, um dos 

pilares de uma sociedade doentia . O ter passou 

a ser supremacia sobre o ser.

Luiz Felipe Schittini  
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Os desafi os da saúde 
pública nos municípios

Crise na imprensa 
esportiva brasileira

EDITORIAL

A saúde pública enfrenta 
um conjunto único de desafi os 
e oportunidades nas cidades 
brasileiras, algo que refl ete a 
complexidade e a dinâmica das 
áreas urbanas. O crescimento 
acelerado das cidades, combi-
nado com a urbanização rápi-
da, criou um cenário onde a 
saúde pública deve se adaptar 
constantemente para atender 
às necessidades da população.

Um dos principais desafi os é 
o acesso desigual aos serviços de 
saúde. Em muitas cidades pelo 
país, as disparidades socioeconô-
micas resultam em desigualdades 
na qualidade e na acessibilidade 
dos cuidados médicos. Os bair-
ros mais pobres frequentemen-
te enfrentam uma escassez de 
unidades de saúde adequadas e 
profi ssionais qualifi cados, o que 
contribui para uma maior carga 
de doenças e um acesso limitado 
a tratamentos efi cazes.

Além disso, a poluição am-
biental é um fator crítico que afe-
ta a saúde urbana. A poluição do 
ar, da água e do solo está associada 
a uma série de problemas de saú-
de, como doenças respiratórias 
e cardiovasculares. O gerencia-
mento ambiental e a implemen-
tação de políticas públicas que 
promovam a sustentabilidade e 
a qualidade ambiental são essen-

ciais para mitigar esses riscos.
As doenças crônicas, como 

diabetes e hipertensão, também 
são prevalentes nas áreas urba-
nas devido a estilos de vida se-
dentários e dietas pouco saudá-
veis. Programas de promoção da 
saúde que incentivem hábitos 
saudáveis e o acesso a atividades 
físicas são cruciais para comba-
ter essas condições.

Além dos desafi os, as cida-
des oferecem oportunidades 
signifi cativas para melhorar a 
saúde pública. A infraestrutura 
urbana, como transporte e redes 
de cuidados, pode ser projetada 
para promover a saúde e o bem-
-estar. Investimentos em tecno-
logias digitais e na integração de 
dados de saúde também podem 
melhorar a efi ciência e a efi cácia 
dos serviços de saúde, facilitan-
do a detecção precoce de surtos 
e a gestão de doenças.

Em linhas gerais, a saúde pú-
blica nos municípios brasileiros 
exige uma abordagem multifa-
cetada que inclua a melhoria do 
acesso aos cuidados, o enfrenta-
mento da poluição e a promoção 
de estilos de vida saudáveis. A 
colaboração entre governos, setor 
privado e comunidades é essen-
cial para criar ambientes urbanos 
que promovam a saúde e o bem-
-estar de todos os cidadãos.

A imprensa esportiva mun-
dial vem passando por uma cri-
se que parece aumentar a cada 
ano. No Brasil, não é diferente. 
Com a difi culdade de conseguir 
novas receitas, o jornalismo es-
portivo vem se transformando 
lentamente em entretenimen-
to, deixando a busca pela ver-
dade de lado, em prol dos ‘likes’.

Mas ainda neste cenário 
complicado, o que a grande 
imprensa esportiva do país vem 
fazendo na confusão ao fi nal de 
Vasco da Gama 2x1 Athletico-
-PR, disputado na segunda-fei-
ra (26), é uma das maiores co-
vardias recentes.

Ao fi m do jogo, o atleta 
Cuello, do Athletico, tentou 
desferir um soco no rosto do 
lateral vascaíno Lucas Piton. 
Diante da cena, o segurança do 
Vasco, ‘Betinho’, se aproximou 
da confusão e fez seu trabalho, 
que era tirar o jogador do Vas-
co da briga e defendê-lo. Só que 
os atletas do Furacão seguiram 

tentando brigar e acertaram o 
segurança, que revidou.

O problema é que a grande 
imprensa esportiva brasileira 
viu apenas uma parte das ima-
gens e começou a massacrar 
‘Betinho’, pedindo, inclusive, 
a demissão do profi ssional em 
rede nacional. E isso não foi em 
apenas uma emissora ou canal 
de YouTube.

Em uma delas, o programa 
começou imediatamente após 
a briga, e o apresentador já co-
meçou acusando o segurança. 
Como que acusações podem 
ser feitas de forma tão levia-
na sem sequer haver tempo de 
apuração?

O pior foi na terça (27), 
quando as imagens do jogador 
do Athletico iniciando a briga 
vieram a público, mas ainda 
assim jornalistas e infl uencia-
dores seguiram propagando a 
Fake News de que ‘Betinho’ ha-
via sido o causador da confusão. 
Lamentável.
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 PREJUÍZO DELIBERADO A EDUARDO 
LEITE - Os deputados Luciano Zucco (PL-RS) 
e Sanderson (PL-RS) encaminharam na terça-fei-
ra (27) um ofício ao Tribunal de Contas da União 
(TCU) pedindo que investigue um ‘suposto boi-
cote’ na liberação da pista do Aeroporto Salgado 
Filho, em Porto Alegre (RS). O aeroporto foi fe-
chado como consequências das fortes enchentes 
que atingiram o estado a partir do mês de abril. Se-
gundo a denúncia, o aeroporto já estaria totalmen-
te pronto para abrir, e, dizem os deputados, isso 
não teria acontecido ainda como uma “forma pre-
meditada” de prejudicar o governador Eduardo 
Leite (PSDB), que faz oposição ao governo Lula.

  FESTA ALEMÃ - Itaipava recebe neste mês de 
setembro a Oktoberfest Petrópolis. Inspirada nas 
festas em homenagem à colonização alemã no Bra-
sil, o evento traz elementos da cultura germânica e 
promove uma programação artística e musical re-
gional. Na última edição, o evento reuniu mais de 
50 mil pessoas somente no fi m de semana da Inde-
pendência. A festa começa nos dias 06, 07 e 08 de 
setembro e retorna no fi m de semana seguinte, dias 
13, 14 e 15, no Parque Municipal Prefeito Paulo 
Rattes, com entrada gratuita.

 DESENVOLVIMENTO FLUMINENSE - 
A Zona de Processamento de Exportação (ZPE) 
do Porto do Açu será um dos focos da 4ª edição 
do Codin Incentiva, projeto itinerante da Com-
panhia de Desenvolvimento Industrial do Es-
tado do Rio de Janeiro que será realizado nesta 
quinta-feira, dia 29, em São João da Barra. Du-
rante o evento, que contará com as presenças da 
secretária interina de Desenvolvimento Econô-
mico, Fernanda Curdi e do presidente da Codin, 
Fábio Picanço, uma palestra especial abordará a 
importância da ZPE para a economia fl uminen-
se. O encontro acontece a partir das 9h, no Audi-
tório da Prefeitura de São João da Barra.

  EQUOTERAPIA EM EVIDÊNCIA - O can-
didato a prefeito, Tande Vieira, pelo PP,  destacou 
a importância do projeto de equoterapia em Re-
sende, ampliado ainda quando ele era Secretário 
Municipal de Saúde. Retomado em 2017, o pro-
jeto é desenvolvido por uma equipe multiprofi s-
sional, envolvendo áreas da saúde e educação, que 
utiliza os cavalos com fi ns terapêuticos para reabili-
tação e ressocialização de pessoas com defi ciência, 
por exemplo, com doenças neuromusculares, sín-
drome de Down e paralisia cerebral, entre outras 
patologias, de forma gratuita.

 CAMINHADAS EM BARRA MANSA - Mar-
celo Cabeleireiro, candidato a prefeito de Barra 
Mansa, e Léo da Joalheria, candidato a vice-prefei-
to, ambos pelo União Brasil, realizaram uma série 
de caminhadas pelos bairros Vila Independência, 
Jardim América, Apóstolo Paulo, Estamparia, além 
da Avenida Beira Rio. Em cada uma dessas comuni-
dades, os candidatos conversaram com os morado-
res e falaram sobre suas propostas de governo.

 LIVRO DISTÓPICO CONTA ‘O DESCO-
BRIMENTO DA TERRA’ - Acaba de ser lançado 
pela plataforma digital da Amazon o livro “O Des-
cobrimento da Terra”, do publicitário Bruno Lago, 
cujos artigos têm sido publicados eventualmente pelo 
Correio da Manhã. Bruno Lago é o responsável pelo 
blog “Crise nas Infi nitas Nerdices”, que se utiliza de 
elementos da cultura pop, como quadrinhos, dese-
nhos animados e livros infanto-juvenis, para abordar 
temas da política e da atualidade. Seu primeiro ro-
mance segue a mesma linha. Em um futuro distópi-
co, a Terra recebe a visita de homens dourados e ala-
dos, e a humanidade os interpreta como anjos vindos 
do céu. Um erro de interpretação que lhes custará 
muito caro. O livro foi inscrito para concorrer ao Prê-
mio Kindle de Literatura. Tem 253 páginas e, na pla-
taforma da Amazon, custa R$ 20.

PINGA-FOGO

Tema da campanha eleitoral carioca, o o even-
tual uso de armas pela Guarda Municipal vai, entre 
outros problemas, gerar: 1. mortes de guardas por 
bandidos; 2. risco de cooptação desses servidores 
por organizações criminosas; 3. confusão institu-
cional entre a corporação e a Polícia Militar.

Qualquer policial sabe que pode ser assassina-
do pelo simples fato de ser policial (há duas sema-
nas, um agente federal foi morto no Rio quando 
assaltantes descobriram sua profi ssão). Ao ganha-
rem armas, os guardas municipais vão virar alvo 
de bandidos.

Vale lembrar que, ao ser criada, a GM carioca 
usava farda azul, semelhante à da PM fl uminense, 
o que gerou riscos para os guardas: a prefeitura 
teve então o cuidado de adotar a cor cáqui.

Usar farda e portar arma legalizada valoriza o 
passe de qualquer funcionário público aos olhos 
de quadrilhas. Não por acaso, as milícias hoje 
espalhadas pelo Estado do Rio começaram a se 

organizar dentro de organizações policiais. O 
porte de armas foi a senha para que bombeiros 
militares acabassem também sendo cooptados 
por organizações criminosas; não é difícil imagi-
nar o que vai acontecer com guardas municipais.

A existência de uma polícia militar e de uma 
judiciária (a civil) já causa diversos problemas. Há 
rivalidades, dúvidas sobre tarefas e competências, 
difi culdades para se buscar unidade. Não faz muito 
tempo, no Distrito Federal, havia até mesmo uma 
divisão de viés político-partidário entre as duas cor-
porações.

Armar a GM signifi ca criar uma rivalidade com 
a Polícia Militar. Assim como os PMs, os guardas 
atuam na rua, de maneira ostensiva e preventiva. 
Como cada corporação tem um comando diferente 
— e estão subordinadas a entes federados diversos, 
estado e município — dá para prever o tamanho da 
confusão. A PM responde ao governador; a GM, 
ao prefeito: e se os dois forem adversários políticos? 

Quem vai coordenar as ações de tropas armadas, 
principalmente em casos emergenciais, que exijam 
um mínimo de organização? 

Aprovada pelo Congresso e sancionada pela 
presidente Dilma Rousseff , a lei que autorizou 
o uso de armas por parte de guardas municipais 
sequer deveria ser considerada constitucional. 
A Constituição é clara ao defi nir o papel dessas 
corporações, não as lista entre os órgãos encarre-
gados da segurança pública e diz que cabe a elas 
protegerem “bens, serviços e instalações” dos mu-
nicípios “conforme dispuser a lei”.

A lei que regulamentou as guardas municipais, 
porém, atropelou a Constituição ao ampliar suas 
funções para além do que havia sido defi nido. 
Elas ganharam o direito de   “colaborar, de forma 
integrada com os órgãos de segurança pública, em 
ações conjuntas que contribuam com a paz social”, 
de “colaborar com a pacifi cação de confl itos que 
seus integrantes presenciarem, atentando para o 

respeito aos direitos fundamentais das pessoas”; 
de “auxiliar na segurança de grandes eventos e na 
proteção de autoridades e dignatários”. 

A lei afi rma também que a guarda municipal 
poderá “colaborar ou atuar conjuntamente com 
órgãos de segurança pública da União, dos Es-
tados e do Distrito Federal ou de congêneres de 
Municípios vizinhos”. Uma outra lei, assinada em 
2018 por Michel Temer, incluiu as guardas mu-
nicipais no Sistema Único de Segurança Pública.

Não custa repetir que não há soluções simples 
para a segurança pública, algo que não se restrin-
ge à ação policial, que depende de uma série de 
outras atitudes de governos e da sociedade. É 
compreensível que, assustada, a população bus-
que saídas simples e aparentemente óbvias, como 
o armamento de guardas municipais. O proble-
ma é que essa alternativa tende a piorar a situa-
ção, a torná-la mais complicada; a piorar a vida 
do cidadão. 

Fernando Molica

Armar guardas é um erro

Fotos MPRJ

MPRJ dá início 
à construção 
da nova sede 
de Cabo Frio 

O Ministério Público do Estado do Rio 
de Janeiro (MPRJ) deu início à construção da 
nova sede em Cabo Frio, na Região dos Lagos.  
O procurador-geral de Justiça,  Luciano Mattos, 
que atuou na região durante muitos anos, lan-
çou, nesta terça-feira (27), a pedra fundamental 
que simboliza, juntamente com uma placa co-
memorativa, o marco para erguer o edifício ba-
tizado de Promotor de Justiça Fador Sampaio, 
em homenagem ao membro que também teve 
grande atuação e dedicação ao Ministério Pú-
blico em Cabo Frio.

A sede, instalada na Rua Ministro Gama Fi-
lho 253, no bairro do Braga, abrigará a coordena-
ção do Centro de Apoio Administrativo Institu-
cional (CRAAI-Cabo Frio)  e mais 11 órgãos de 
execução da comarca, como Promotorias de Jus-
tiça de Tutela Coletiva e Promotorias de Justiça 
das áreas Criminal, Investigação Penal, Família, 
Cível, Infância e Juventude, além da Promotoria 
Especial Adjunto Criminal, o Núcleo de Apoio 
Técnico e o Grupo de Apoio aos Promotores. 
Também haverá um auditório com foyer, salas 
de reuniões, salas para oitivas e espaço de convi-
vência. Mais do que atender à atividade principal 
da instituição, o espaço servirá para realização de 
eventos culturais, sociais e de divulgação de co-
nhecimento, de modo a promover maior intera-
ção do MPRJ com a sociedade local.

Na solenidade, o procurador-geral de Justiça 
agradeceu às autoridades presentes, como magis-
trados e defensores públicos de Cabo Frio, e pro-
curadores-gerais dos municípios da região, além 
de secretários e vereadores locais. 

Muito emocionado, o PGJ lembrou dos 
tempos de promotor ao lado de Fador Sam-
paio, e também fez um agradecimento à família. 
“Queria fazer uma saudação especial à família 
do nosso homenageado Dr. Fador Sampaio, que 
de forma aguerrida e brilhante atuou em defesa 
dos interesses de Cabo Frio e da sua população”, 
enalteceu. A viúva, os fi lhos e outros membros da 
família e amigos do promotor Fador participa-
ram da cerimônia e, ao lado de Luciano Mattos, 
descerraram a placa comemorativa. 

A cerimônia contou com as participações 
dos promotores de Justiça de Cabo Frio,  An-
dré Luiz Farias da Silva, Vinícius Lameira Ber-
nardo, Viviane Motta Dagna e Kefrine Keil 
Ramos. Também estiveram presentes à soleni-
dade o secretário-geral do Ministério Público;  
promotor de Justiça Roberto Goes Vieira; e o 
secretário de Logística, Ronaldo Bello Guima-
rães; além de integrantes da Diretoria de Proje-
tos da Secretaria de Engenharia e Arquitetura 
(DIPRO/SEA).

O  prédio
A edifi cação terá um total de área cons-

truída de 3.935,15m² distribuídos em subsolo, 
térreo e mais seis andares. De acordo com a Di-
retoria de Projetos da Secretaria de Engenharia 
e Arquitetura (DIPRO/SEA), o projeto foi 
desenvolvido baseado em estudos para melhor 
aproveitar a posição solar, a busca do conforto 
térmico e ambiental, a racionalização dos espa-
ços e uso dos materiais, favorecendo a entrada 
de iluminação e ventilação naturais, além de 
determinar uma identidade visual em todos os 
ambientes destinados às atividades permanen-
tes. Foram observados também, os parâmetros 
técnicos de acessibilidade para garantia das 
condições de mobilidade, percepção e alcance 
a qualquer pessoa, inclusive àquelas com defi -
ciência ou mobilidade reduzida. Em diversos 
ambientes haverá condições de circulação de 

A viúva de Fador, Marlene Bom Sampaio, o 

fi lho Rodrigo e Luciano Mattos descerrando a 
placa do novo MP de Cabo Frio

O ambientalista Ernesto Galiotto, 
Luciano Mattos e o hoteleiro 
Roberto Saci

Luciano 
Mattos com 
os colegas 
promotores 
de Cabo 
Frio e o 

Secretário-
Geral do 
MPRJ, 
Roberto 
Góes (1º)

O prédio do MP de Cabo Frio terá 
sete andares e um auditório aberto 

também para eventos culturais

forma autônoma e segura. Para isso, foi dada es-
pecial atenção ao dimensionamento dos acessos, 
circulações e espaços de atendimento, a fi m de 
compor uma rota acessível, devidamente sinali-
zada, a qualquer usuário, bem como sanitários 
para PCD em todos os pavimentos e corrimãos 
em escadas e rampas.

Homenagens
Para que a população possa entender e valo-

rizar o contexto em que o edifício foi projetado,  
um QR Code disponibilizado na placa comemo-
rativa, fará um link com a “linha do tempo”, que 
conterá uma amostra da história do MPRJ em 
Cabo Frio, assim como a história dos membros 
ilustres que atuaram na região. Haverá informa-
ções sobre o promotor que dará nome ao edifício. 
Sebastião Fador Sampaio ingressou no Ministério 
Público do antigo Estado do Rio como Promo-
tor de Justiça de 1ª entrância, em 1972. Em 1977 
foi designado para a 1ª Promotoria Criminal de 
Cabo Frio. Foi no fi nal desta década que atuou 
em um dos casos mais emblemáticos de sua carrei-
ra, o assassinato da socialite Ângela Diniz, morta 
a tiros pelo seu companheiro Raul Fernandes do 
Amaral Street, conhecido como Doca Street, na 
Praia dos Ossos, em Búzios, na época pertencente 
ao município de Cabo Frio. O caso teve grande 
repercussão nacional e internacional. Entre 2001 

e 2011, Fador Sampaio foi designado para a 2ª 
Promotoria de Justiça Criminal de Cabo Frio. E 
de 2011 até sua aposentadoria, em 2014, esteve 
lotado na Promotoria de Justiça de Investigação 
Penal.  Em 2014, após a aposentadoria, por meio 
do Conselho Superior do Ministério Público, Fa-
dor recebeu moção de louvor pela brilhante traje-
tória de promotor de Justiça ao longo de 40 anos 
de atuação na carreira ministerial. Sebastião Fador 
Sampaio faleceu em 2017, aos 73 anos.

A história do MP de Cabo Frio apresenta 
outro personagem de destaque: o promotor de 
Justiça Luciano Oliveira Mattos de Souza, atual 
procurador-geral de Justiça. Luciano ingressou no 
MPRJ em 1992 como Agente de Procuradoria, 
atual Auxiliar Médio II Administrativo. Tomou 
posse como promotor de Justiça substituto em 
1995. Em 1997, assumiu como titular a Promo-
toria Cível de Cabo Frio e, de 2000 a 2003, foi 
coordenador do CRAAI Cabo Frio, tendo sig-
nifi cativa atuação na região. Em 2006 assumiu a 
Promotoria de Tutela Coletiva e Meio Ambien-
te de Niterói, de onde se afastou em 2013 para 
exercer o cargo de Presidente da Associação do 
Ministério Público do Estado do Rio de Janeiro 
(AMPERJ) até 2018. Em 2014,  foi agraciado 
com o Colar do Mérito do Ministério Público. 
Em 2021 tomou posse como procurador-geral de 
Justiça, sendo reconduzido ao cargo em 2023.
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Governo adia votaçao 
do pacote anti-Supremo
Pedido de vista da base governista adiou votaçao na CCJ 

Por Karoline cavalcante

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Câmara 
dos Deputados adiou nesta ter-
ça-feira (27), um pacote com 
quatro propostas que visam 
restringir as atribuições do Su-
premo Tribunal Federal (STF). 
O adiamento aconteceu após 
pedidos de vista — mais tem-
po para análise — da bancada 
governista, o que empurra a 
votação pelo prazo de duas ses-
sões do plenário. Ela fica, então, 
prevista para a semana do dia 9 
de setembro.

Em crítica ao pacote anti-
-STF, o deputado federal Chico 
Alencar (Psol-RJ) considerou a 
PEC das decisões monocráticas 
uma “retaliação”.

“É curiosa essa narrativa de 
‘ministro não tem voto’. Como 
se eles não tivessem sido indica-
dos pelos sucessivos presidentes 
e sabatinados pelo Senado”, dis-
se Alencar.

O pacote
O presidente da Câmara, 

deputado federal Arthur Lira 
(PP-AL), encaminhou à CCJ 
na última semana duas Propos-
tas de Emenda à Constituição 
(PEC). A PEC 8 de 2021, que 
estabelece que decisões mono-
cráticas (individuais) de mi-
nistros do STF não poderão 
suspender a aplicação de leis 
ou atos dos chefes dos Pode-
res Executivo e Legislativo; e a 
PEC 28 de 2024, que autoriza 
os plenários da Câmara e do Se-
nado a revogar, por meio de vo-
tação com o apoio de dois ter-
ços dos parlamentares em cada 
Casa, as decisões do Supremo 
que julgarem ser um abuso de 
poder da Corte.

Na segunda-feira, Lira dis-

pensou a presença dos depu-
tados em Brasília durante esta 
semana, motivado pelo cance-
lamento de voos devido à densa 
fumaça das queimadas que afe-
tam diversas regiões do país. A 
maioria das comissões cancelou 
as sessões deliberativas e au-
diências públicas que estavam 
marcadas, mas a presidente da 
CCJ, deputada Caroline De 
Toni (PL-SC), decidiu manter 
a pauta, que além das PECs in-
clui outros dois projetos de lei 
(PL) relacionados ao judiciário.

“O objetivo é fortalecer 
nossas instituições democráti-
cas e assegurar que as compe-
tências de cada um dos poderes 
sejam claras e respeitadas”, disse 
De Toni.

Impeachment
Entre os PLs, estão o 658 de 

2022, que estabelece que, se a 
Câmara dos Deputados apro-
var a admissibilidade de uma 

denúncia de impeachment con-
tra o presidente da República, o 
Senado deverá iniciar o proces-
so de forma imediata. O proje-
to também define como crime 
de responsabilidade a manifes-
tação de opiniões por ministros 
do STF sobre processos judi-
ciais pendentes.

E, por fim, o PL 4.754 de 
2016, que define como crime 
de responsabilidade para mi-
nistros do STF o ato de usur-
par as competências atribuí-
das aos poderes Legislativo e 
Executivo.

Durante a sessão, o deputa-
do federal Marcel van Hattem 
(Novo-RS) foi designado o 
novo relator da PEC que limita 
decisões monocráticas em tri-
bunais e apresentou o parecer 
favorável à matéria.

“Essa proposta foi original-
mente subscrita por 32 senado-
res, dos mais variados partidos. 
A matéria é apartidária e visa a 

melhoria das tomadas de deci-
são do poder judiciário e deve 
ser tratada como tal”, disse Van 
Hatten. “

Não é possível que tenha-
mos todo um trabalho, anos 
de tramitação legislativa, 594 
parlamentares da República 
envolvidos, ignorado por uma 
única canetada. Não é possível 
que um único ministro de um 
tribunal constitucional defina 
que todo aquele trâmite não 
merece ter a validade que os 
representantes do povo não só 
esperam que tenham como vo-
taram para que tivesse”, disse o 
deputado do Novo.

Além de Van Hattem, o de-
putado federal Alfredo Gaspar 
(União-AL) ficou responsável 
pela relatoria da PEC 28; Luiz 
Philippe de Orleans e Bragança 
(PL-SP) com o PL 658; e  Gil-
son Marques (Novo-SC) com 
PL 4.754. Ou seja, somente 
deputados do campo da direita. 

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Vários projetos na CCJ visam limitar poderes do STF

Defesa diz que filho de Moraes 
agrediu empresário em Roma

A defesa de Roberto Man-
tovani, denunciado sob acu-
sação de hostilizar o ministro 
Alexandre de Moraes e fami-
liares no aeroporto de Roma, 
afirma que trecho das imagens 
captadas pelo sistema de vídeo 
do terminal teria sido supri-
mido no material anexado ao 
inquérito. A tal imagem su-
primida, dizem os advogados, 
mostraria o empresário sendo 
agredido inicialmente pelo ad-
vogado Alexandre Barci, filho 
do ministro do STF, com um 
“tapa na nuca”.

A conclusão consta de laudo 
assinado pelos peritos indepen-
dentes Mauricio Tadeu dos San-
tos (relator) e Ricardo Molina 
(revisor) enviado na segunda-
-feira (26) ao Supremo Tribunal 
Federal (STF). O documento 
compõe a manifestação final 
da defesa, etapa que antecede o 
julgamento que o tribunal fará 
para decidir se aceita ou não a 
denúncia da Procuradoria-geral 
da República (PGR).

“Tal cena, de extrema impor-
tância, mostra uma agressão pra-
ticada por Alexandre Barci contra 
Roberto Mantovani, consistindo 
em um tapa na nuca. Houve, 
portanto, uma agressão anterior 
ao gesto de Roberto Mantova-
ni, o qual, nas imagens de vídeo, 
levanta o braço em movimento 
instintivo de defesa, resvalando 
nos óculos de Alexandre Barci”, 
afirma trecho do documento.

Acusação
No mês de julho, Man-

tovani foi denunciado pela 

Procuradoria sob acusação 
de crimes de calúnia, injúria 
e injúria real (ocorre quando, 
para ofender ou desrespeitar 
alguém, o ofensor recorre a 
violência). Foram também 
acusados a esposa do empre-
sário, Andreia Munarão, e o 
genro dele, Alex Zanatta Big-
notto, ambos em relação aos 
crimes de calúnia e injúria.

Na época, a defesa dos acu-
sados reiterou a necessidade de 
acesso às cenas captadas pelas 
câmeras de segurança do ae-
roporto italiano, mantidas em 
sigilo por decisão do Supremo.

“Com elas, a verdade será 
restabelecida e tudo será de-
vidamente esclarecido, alcan-
çando-se a almejada Justiça”, 

afirmou o advogado Ralph Tór-
tima Filho na ocasião.

Nos documentos entregues 
ao STF na segunda, a defesa 
afirmou que, após reiterados 
pedidos, foi autorizada a visua-
lizar o material nas dependên-
cias do tribunal.

“Ressalte-se que tal situa-
ção, do ponto de vista técnico-
-pericial, é totalmente inédita, 
visto que só se permitiu a visua-
lização dos vídeos sem, contu-
do, haver a possibilidade de os 
peritos da defesa obterem uma 
cópia ou, ao menos, capturas de 
frames de relevância pericial”, 
disse Tórtima Filho.

O perito contratado pela de-
fesa de Mantovani esteve no Su-
premo no último dia 13 de agos-

to e as cenas mantidas sob sigilo 
foram exibidas na presença de 
servidores da Corte, incluindo 
dois juízes auxiliares, segundo 
descreveu o especialista.

De acordo com ele, “todos 
os acessos, manipulação da mí-
dia DVD e operação do repro-
dutor de vídeo” ficaram a cargo 
dos funcionários do tribunal. 
O perito disse que a cena que 
sustenta a tese da defesa “foi 
repetida por pelo menos três 
vezes, inclusive em câmera len-
ta” e assistida “na exata sequên-
cia em que os fatos realmente 
ocorreram”, inclusive pelos ma-
gistrados que acompanharam a 
exibição.

Como resultado da diligên-
cia, foi preparado um laudo de 
12 páginas que contraria o re-
latório da PF, documento que 
amparou a denúncia da PGR. 
“[O relatório da PF] não con-
diz com a realidade estampada 
na filmagem, em diversos e nos 
seus principais aspectos”, afir-
mou a defesa.

“Como ponto de destaque, 
é possível afirmar que não fora 
Roberto [Mantovani] quem 
‘desferiu tapa no rosto do filho 
do Ministro Alexandre de Mo-
raes, o Sr. Alexandre Barci de 
Moraes’, e, sim, Alexandre Bar-
ci de Moraes quem desfere um 
tapa na nuca de Roberto”.”

O gabinete de Moraes foi 
procurado por intermédio da 
assessoria de imprensa do Su-
premo e também a Polícia Fe-
deral, mas não houve resposta 
até o fechamento da edição. 

Folhapress

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Filho de Moraes teria dado tapa na nuca de empresário

CORREIO POLÍTICO

Ficar como está 
para ver como fica

Suspensão das emendas não 
preocupa Congresso tanto

R$ 20 bi Empenhos

Escândalo

Grupo

Prisão

Reação

Há quem avalie que, no 

final, toda essa questão 
pode acabar virando um 

“ficar como está para ver 
como fica”. Segundo uma 
fonte da Comissão de Or-
çamento, os parlamen-

tares nunca tiveram na 

história tantos recursos 

liberados. E, portanto, não 
têm com o que se preocu-

par agora. O comando da 
destinação orçamentária 

é a principal ferramenta 

de poder de que dispõe 

o presidente da Câmara, 

Arthur Lira (PP-AL). E ele 
não está disposto a abrir 
mão dela. Ao mesmo 
tempo, trabalha, e tem 

respaldo junto ao seg-

mento mais conservador 

do Congresso, para, como 

reação, limitar os poderes 
dos ministros do STF e au-

mentar os do Parlamento. 

Há, no caso do imbróglio 

da suspensão da libera-

ção das emendas orça-

mentárias pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) um 
ponto ao qual não se está 
prestando atenção. A le-

gislação eleitoral, mais es-

pecificamente o artigo 73 
parágrafo VI da Lei 9.504, 
afirma que fica proibida 
a transferência voluntá-

ria de recursos da União 
aos estados e municípios 

quatro meses antes das 

eleições. Ou seja, desde o 
dia 6 de julho, na prática 

a liberação de emendas 
orçamentárias aos mu-

nicípios já está suspensa 

pela legislação eleitoral. 
É claro que a proibição 
tem um aspecto político 

importante. E define pro-

cedimentos para o futuro. 
Mas, na prática, nenhum 

deputado ou senador está 

neste momento no preju-

ízo. O que, talvez, deixe o 
Congresso confortável.

Na verdade, até agora 

já foram liberados R$ 20 

bilhões em emendas. É 
em torno da metade de 

tudo o que está previs-

to no orçamento. E já foi 
uma liberação recorde. 
Estão empenhados já 
mais de R$ 30 bilhões. 
Recursos que, pela lei, 

não sairiam agora.

Os empenhos já são um 
comprometimento fu-

turo. Se a legislação elei-
toral impede o envio do 

recurso agora, como já 

há um empenho, isso sig-

nifica uma promessa de 
liberação futura após as 
eleições. Em tese, portan-

to, questão somente de 
aguardar.

Nos corredores da Co-

missão de Orçamento, 
há quem comente que 

somente um novo escân-

dalo da proporção do que 
aconteceu na década de 

1990, com os chamados 

“Anões”, poderia frear a 
atual sanha parlamentar 

pelos recursos do orça-

mento da União.

É provável que, ao final, o 
grupo de trabalho criado 

após o acordo costurado 

pelo presidente do Supre-

mo, Luís Roberto Barroso, 

produza de fato alguns 

critérios mais transparen-

tes e rastreáveis para a 

destinação orçamentária. 
De fato, princípios foram 

acertados e alinhavados. 

Antes da reunião media-

da por Barroso, o minis-

tro Flávio Dino chegou a 
fazer ventilar que alguém 

poderia acabar sendo pre-

so se tudo seguisse sem 

freio. E lembrou que já 
há mesmo investigações 

acontecendo. Inclusive, e 
isso é público, envolvendo 

um ministro do governo. 

Até porque, em caso con-

trário, poderá mesmo o 

Supremo tomar medidas 
mais drásticas no sentido 

de manter suspensas as 

emendas de forma mais 

permanente. Aí, o prejuízo 
viria para o ano que vem 

e o Congresso teria com 

que se preocupar. Mas se-

ria declaração de guerra. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Gustavo Moreno/STF

O orçamento é a principal ferramenta de Lira

Na prática, o STF suspendeu alguma coisa?

POR RUDOLFO LAGO



Quarta-feira, 28 de Agosto de 2024 5Política

Lula: “boa vontade” com 
arena Flamengo, diz Paes

Por Karoline cavalcante

O prefeito do Rio de Ja-
neiro, Eduardo Paes (PSD), 
afirmou nesta quarta-feira (27) 
que o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) tem “boa 
vontade” para desenrolar as 
questões que envolvem a cons-
trução do novo estádio do Fla-
mengo. A declaração foi dada à 
imprensa em entrevista coletiva 
no Palácio do Planalto, após re-
união com o presidente.

“Acho que os esclarecimen-
tos necessários foram feitos ao 
presidente da República, que 
desde o início é muito simpá-
tico ao estádio do Flamengo. 
Ele também é vascaíno no Rio, 
mas a primeira-dama Janja é 
flamenguista, então ele tem 
uma pressão provavelmente 
doméstica ali. As coisas cami-
nham bem, eu acho que tem 
toda a boa vontade do presi-
dente da República”, disse Paes, 
com bom humor. Eduardo Paes 
é torcedor do Vasco da Gama. 
O pernambucano Lula, que fez 
sua carreira toda em São Paulo, 
é torcedor do Corinthians.

O encontro contou também 
com a presença da ministra da 
Gestão e da Inovação em Serviços 
Públicos, Esther Dweck; do Advo-
gado-Geral da União, Jorge Mes-
sias; do Ministro da Casa Civil, Rui 
Costa; e do presidente da Caixa 
Econômica Federal, Carlos Vieira.

Negociação
Eduardo Paes tem atuado 

como peça-chave em uma ne-
gociação delicada. O terreno do 
Gasômetro, onde se pretende 
construir o estadio, faz parte 
de uma área estrategicamente 
localizada, na Zona Norte do 
Rio de Janeiro. Está a menos de 
três quilômetros do estádio Ma-
racanã e a sete quilômetros do 
estádio São Januário, a arena do 
Vasco. O local ocupa uma área 
de 88.300 metros quadrados, e, 
a proximidade com a rodoviária 
e o terminal de ônibus “Gentile-
za” torna o local de fácil acesso 
e bem integrado à infraestrutura 
de transporte da cidade.

Prefeito carioca tenta resolver impasse sobre cessão do terreno
Fotos Ricardo Stuckert/PR

Prefeito do 

Rio, Eduardo 

Paes espera 

ajuda do 

presidente 

Lula para 

destravar 

estádio do 

Flamengo

O ex-PM Ronnie Lessa 
afirmou nesta terça-feira (27) 
em audiência no Supremo Tri-
bunal Federal (STF) que acei-
tou matar a vereadora Marielle 
Franco (PSOL) por ganância e 
classificou o crime como uma 
asneira.

Lessa, que firmou delação 
premiada, voltou a dizer que foi 
contratado pelos irmãos Do-
mingos e Chiquinho Brazão 
para executar o crime. Ele repe-
tiu ter recebido como promessa 
de recompensa a exploração de 
terrenos na zona oeste do Rio 
de Janeiro, atividade que pode-
ria lhe render, segundo afirma, 
R$ 25 milhões.

“Aquilo ali [possibilidade 
de ficar rico] me deixou impac-
tado, me deixei levar ali. Foi ga-
nância, me deixei levar. Eu nem 
precisava, realmente. Eu esta-
va numa fase muito tranquila 
da minha vida. Minha vida já 
pronta, e eu caí nessa asneira. 
Foi ganância mesmo. Uma ilu-
são danada que eu caí”, afirmou 
Lessa na audiência virtual.

Ele afirmou que as pesqui-
sas sobre políticos do PSOL co-
meçaram a ser feitas em 2012. 
Os pedidos chegavam a ele por 
meio do PM Edmilson de Oli-

veira, conhecido como Macalé. 
A proposta para a execução do 
homicídio ocorreu, segundo 
ele, no fim de 2016, quando 
continuaram a pesquisar no-
mes ligados ao partido.

“A Marielle teve a infelici-
dade de aparecer negativamen-
te para ele. Parecia que eles 
queriam dar uma pancada no 
PSOL”, disse Lessa.

Ele também reafirmou que 
os Brazão lhe garantiram o en-
volvimento do delegado Rival-
do Barbosa, ex-chefe da Polícia 

Civil do Rio de Janeiro, no pla-
nejamento do crime. Lessa dis-
se que as polícias do estado “es-
tão contaminadas há décadas”.

“Talvez, se tivesse uma in-
tervenção, uma coisa séria, se 
aparecesse um cara para denun-
ciar provando que deu dinhei-
ro a delegados, ia ter que abrir 
concurso. Seriam meia dúzia 
de gatos pingados que iriam so-
brar. Essa é a realidade da Polí-
cia Civil e na Polícia Militar. As 
polícias estão contaminadas há 
décadas”, afirmou.

Lessa depôs sem a presença 
virtual dos réus na sessão. Ele 
pediu a retirada dos acusados 
alegando se sentir desconfortá-
vel com a presença deles.

“Nós tínhamos um pacto 
de silêncio e ele foi quebrado. 
[...] Não estamos lidando com 
pessoas comuns. São pessoas 
de alta periculosidade, assim 
como eu fui. Não me coloco 
como sendo mais perigoso que 
eles. No andar do depoimento 
vamos perceber que essas pes-
soas são mais perigosas do que 
se possa imaginar”, acrescen-
tou Lessa.

O desembargador Airton 
Vieira, que conduz a audiência 
por delegação do ministro Ale-
xandre de Moraes, acatou o pe-
dido do delator. O ex-PM pres-
ta depoimento numa sala do 
presídio de Tremembé, em São 
Paulo, para onde foi transferido 
após firmar acordo de delação 
premiada com a PGR (Procu-
radoria-Geral da República).

As defesas dos réus alega-
ram ser pouco crível que Lessa, 
apontado como um assassino 
de aluguel, pudesse temer a pre-
sença dos réus.

Informações de Italo 
Nogueira (Folhapress)

‘asneira’: Ronnie lessa diz que 
matou Marielle por ganância 

Reprodução/TV Globo

Ex-PM participou de audiência no Supremo Tribunal Federal

CORREIO BASTIDORES

Pesquisa de hoje definirá 
rumos de Nunes

Aeronáutica nega dados 
sobre custo de voos

Lista Sem informações

Fumaceira

Novas regras

Troca combinada

Puladas de cerca

A pesquisa Quaest que 

será divulgada hoje é 

aguardada com ansieda-

de pelo prefeito de São 

Paulo, Ricardo Nunes 

(MDB), candidato à ree-

leição. A eventual confir-
mação do crescimento 

de Pablo Marçal (PRTB), 

detectado pelo Datafolha, 

vai gerar mudanças radi-

cais na campanha, que se 

tornará mais agressiva.

Ontem, o comitê de 

Nunes já avaliava a possi-

bilidade de ele compare-

cer ao debate da TV Gaze-

ta, no próximo domingo. 

Ao participar do Roda 

Viva, na noite de segunda, 

Guilherme Boulos (Psol), 

também admitiu que po-

derá ir ao encontro — ele, 

Nunes e José Luiz Datena 

(PSDB) não foram ao de-

bate da revista Veja.

O Comando da Aeronáu-

tica se recusou a informar 

o custo e outros detalhes 

do transporte, em aviões 

da FAB, de 109 militares e 

civis que, entre 12 a 19 de 

outubro, participarão de 

cursos sobre defesa em 

Washington, nos Estados 

Unidos. O grupo inclui 

três estrangeiros.

Na negativa ao pedi-

do, feito pela coluna com 

base na Lei de Acesso a 

Informações, a Aeronáuti-

ca alegou que “custos e as 

missões operacionais” de 

aviões da FAB são consi-

derados “dados de acesso 

restrito, dadas as caracte-

rísticas de utilização mili-

tar das aeronaves”.

Afirmou que o Siste-

ma de Defesa Aeroespa-

cial Brasileiro é isento da 

obrigação de publicar ou 

divulgar dados sobre sua 

organização e funciona-

mento. O Correio Bastidor 

recorreu da negativa.

A lista com os nomes dos 

passageiros foi divulgada, 

em junho, em portaria 

publicada no Diário Ofi-

cial. Eles são alunos e pro-

fessores do Curso de Altos 

Estudos em Defesa, da 

Escola Superior de Defe-

sa, instituição civil sediada 

em Brasília e subordinada 

ao Ministério da Defesa .

O Ministério da Defesa 

informara que caberia ao 

Comando da Aeronáutica 

divulgar o custo dos voos. 

Os dois órgãos sequer dis-

seram quem arcará com 

as despesas de transpor-

te. Cálculos feitos pela co-

luna indicam que o custo 

total da viagem chega a 

R$ 2,9 milhões.

Os incêndios fizeram com 
que muitos voos fossem 

cancelados e comprome-

teram a intenção do presi-

dente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), de fazer ses-

sões presenciais nesta se-

mana de esforço concen-

trado. Muitos deputados 

disseram que não tinham 

como ir a Brasília.

Atitudes de Marçal nos 

dois debates anteriores 

fizeram com que outras 
campanhas apresentas-

sem novas exigências 

aos organizadores dos 

encontros. Querem a ex-

pulsão de candidatos que 

desrespeitarem regras e a 

proibição de celulares no 

estúdio.

Não será supresa se Davi 

Alcolumbre, favorito para 

presidir o Senado, trocar o 

União Brasil por um outro 

partido. Isso, para facilitar 

a eleição de Elmar Nasci-

mento (União-BA) para a 

presidência da Câmara. A 

mudança impediria que 

o partido ficasse com os 
dois cargos.

A campanha de Nunes já 

detectou casos de candi-

datos a vereador de parti-

dos de sua coligação que 

pularam a cerca e come-

çaram a ligar seus nomes 

ao de Marçal. O movimen-

to é pequeno, mas tende 

a aumentar dependendo 

da evolução das pesqui-

sas eleitorais.

Divulgação/Governo SP

Lula Marques/Agência Brasil

Prefeito de São Paulo: campanha mais agressiva 

Comandante da Aeronáutica, Marcelo Damasceno

POR FERNANDO MOLICA

Anteriormente, a região 
pertencia ao Fundo de Inves-
timento Imobiliário da Caixa 
Econômica Federal. Recen-
temente, o clube adquiriu a 
propriedade em um leilão, 
oferecendo o lance mínimo de 
R$138,2 milhões. A aquisição 
representa um grande passo 
para o rubro-negro.

No entanto, a Caixa alega que 
a compra resultou em um pre-
juízo significativo para o fundo, 
que estimava o valor de R$ 250 
milhões pelo local, e, por isso, 
busca reverter a desapropriação 
na Justiça, argumentando que o 
valor obtido no leilão é inferior 
ao potencial econômico da área.

Ajuda de Lula
Segundo o prefeito, a en-

trada de Lula na negociação é 
fundamental para evitar bri-
gas judiciais e que na reunião 
de hoje “passos bastante lar-
gos” foram dados para o time 
carioca. Ele acrescentou que 
já enviou as questões relacio-
nadas à legalidade do ato da 
Prefeitura e ao valor em ques-
tão para uma análise judicial, 
com o objetivo de esclarecer 
as dúvidas da Caixa.

“A gente sabe que existe 
uma posição da Caixa Econô-
mica Federal, que neste caso 
busca proteger o patrimônio 
do FGTS (...) Nós estamos 

dando todas as condições 
para a Caixa não ter nenhum 
tipo de problema nessa situa-
ção”, explicou.

De acordo com Paes, uma 
nova rodada de negociações 
está marcada para acontecer 
na próxima quinta-feira (29), 
no Rio de Janeiro. “É o que a 
gente chama de uma câmara 
de conciliação. Para tentar 
resolver essas “pendengas” ao 
comando do presidente, no 
sentido de que dentro da lei 
e observando os critérios le-
gais, e ao meu pro jurídico do 
município para que a gente 
possa acertar essa situação”, 
finalizou o prefeito carioca. 
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Novo decreto do gás pode 
causar ‘judicialização’ do setor

Hidrogênio verde terá 
investimentos de R$ 188 bi

CORREIO ECONÔMICO

Catalisador Estratégico 

ICST avança 

Paralisia à vista

IE-CST cai 

Sem redução

Risco grave de judicializa-
ção de um setor estraté-
gico da economia. Essa é 
uma das consequências 
mais graves, apontadas 
por especialistas, do de-
creto baixado pelo g go-
verno federal, na última 
segunda-feira (26), que 
altera de gás natural, na 
tentativa de reduzir o pre-
ço do insumo. 

Para o setor de petró-

leo, há risco de quebras de 
contrato, judicialização, 
além do entendimento de 
players, de que as medi-
das federais são ‘inócuas’, 
com pouco efeito sobre os 
preços do gás, no curto e 
médio prazos.

Para as petroleiras, a 
intervenção no segmento 
‘joga por terra’ planos de 
negócios e de exploração 
e produção de petróleo.

Em razão de vantagens 
competitivas como baixo 
custo e alta elasticidade 
de oferta de geração elé-
trica, o país já dispõe de 
20 projetos de hidrogênio 
verde, com base em fon-
tes renováveis, que cor-
respondem a investimen-
tos de R$ 188,7 bilhões.  

É o que consta do es-
tudo Hidrogênio Susten-
tável: Perspectivas para 
o Desenvolvimento e Po-
tencial para a Indústria 

Brasileira, divulgado, nes-
sa segunda-feira (26) pela 
CNI (Confederação Nacio-
nal da Indústria).  

Para a entidade in-
dustrial, a aprovação do 
marco legal do hidrogê-
nio de baixo carbono (Lei 
14.498) representa ‘os pri-
meiros passos’ no desen-
volvimento da cadeia do 
hidrogênio e do compro-
metimento com a descar-
bonização da economia 
brasileira.

Para o presidente da CNI, 
Ricardo Alban, “a CNI tem 
um papel catalisador no 
engajamento do setor in-
dustrial, pelo Comitê da 
Indústria para o Hidro-
gênio Sustentável, em 
parceria com empresas e 
stakeholders para difun-
dir conhecimento, moni-
torar políticas públicas”. 

Alban cita “a Plataforma 
da Indústria para o Hidro-
gênio Sustentável, que 
acompanha iniciativas 
empresariais do setor”. 
O hidrogênio de fon-
tes renováveis ou fósseis 
[captura e estocagem do 
dióxido de carbono (CO2)] 
é  estratégico à descarbo-
nização da economia. 

Quarta alta consecutiva, 
o Índice de Confiança da 
Construção (ICST) avan-
çou 0,2 ponto este mês, 
atingindo 97,5 pontos, 
além de representar uma 
alta de 0,4 ponto, pelo 
conceito de média móvel 
trimestral, divulgou, nessa 
terça-feira (27), a Funda-
ção Getúlio Vargas (FGV).

Num primeiro momento, 
as petroleiras admitem 
que poderá haver a ‘parali-
sia’ de investimentos, sem 
contar a busca por saídas 
jurídicas que amenizem 
as perdas. Apesar da grita 
do empresariado, o decre-
to foi assinado na manhã 
dessa segunda-feira, após 
reunião do CNPE.

Em contraponto, o Índice 
de Expectativas (IE-CST) 
caiu 1,3 ponto, para 98,0 
pontos em agosto, quan-
do o indicador de deman-
da nos próximos três me-
ses ‘encolheu’ 2,6 pontos, 
ao passo que o indicador 
de tendência dos negó-
cios nos próximos seis 
meses recuou 0,1 ponto.

Para o professor do Ins-
tituto de Energia da PU-
C-Rio Edmar Almeida, o 
decreto, além de inter-
vencionista, não resultará 
na redução de preços. Se-
gundo Almeida, “isso vai 
trazer muita incerteza e 
insegurança jurídica, por-
que afronta os princípios 
da Lei do Gás”.

Divulgação 

Divulgação

Decreto do gás natural teve má reação do mercado

Hidrogênio verde: pela descarbonização da economia

Prévia da inflação ‘desacelera’ 
para 0,19% no mês de agosto
Alta de Transportes (0,83%) foi a que mais influiu no resultado

Por marcello Sigwalt

Uma desaceleração quase 
pela metade. Assim se com-
portou o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo 15 (IPCA-15) – tam-
bém chamado de ‘prévia da 
inflação’ – recuou de uma 
alta de 0,30%, em julho, para 
0,19%, em agosto, aponta o 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística), para 
quem, a maior contribuição 
para o resultado veio do gru-
po Transportes, que variou 
0,83% e teve impacto de 0,17 
ponto percentual. 

As demais influências re-
levantes couberam aos grupos 
Educação (0,75% e 0,05 p.p.) e 
Artigos de residência (0,71% e 
0,03 p.p.). Em contraponto, o 
grupo de Alimentação e bebi-
das (-0,80% e -0,17 p.p.) caiu 
pelo segundo mês consecutivo.

Se considerados os últimos 
12 meses, a ‘prévia da inflação’ 
variou 4,35%, patamar infe-
rior aos 4,45% observados nos 
12 meses imediatamente an-
teriores. Em agosto de 2023, 

a taxa foi de 0,28%. Oito dos 
nove grupos de produtos e 
serviços pesquisados exibiram 
alta em agosto. 

No caso específico do grupo 
Transportes (0,83% e 0,17 p.p.), 
o resultado sofreu influência 
dos combustíveis (3,47%), so-
bretudo a gasolina (3,33% e 

0,17 p.p.), sem contar o etanol 
(5,81%), gás veicular (1,31%) e 
óleo diesel (0,85%), igualmen-
te em alta. As passagens aéreas 
registraram queda nos preços 
(-4.63% e -0,03 p.p.). 

No grupo Educação 
(0,75%), a variação de maior 
peso veio dos cursos regulares, 

com alta de 0,77%, puxados 
por subitens, como ensino su-
perior (1,13%) e ensino funda-
mental (0,57%). 

“No grupo Habitação 
(0,18%), o principal impacto 
veio do gás de botijão (1,93% e 
0,02 p.p) e a taxa de água e es-
goto (0,13%).

Tânia Rêgo - Agência Brasil 

IPCA-15 de agosto teve maior influência da alta do grupo Transportes

Por marcello Sigwalt

Um retrocesso. Assim foi 
classificado, pelo ex-presidente 
da Petrobras e presidente da 
Aurum Energia, José Mauro 
Coelho, o decreto federal de 
‘incentivo’ ao mercado de gás 
natural do país, publicado nes-
sa terça-feira (27) no Diário 
Oficial da União (DOU).  

Ao lembrar as medidas 
tomadas, em 2016, com o ob-
jetivo de atrair mais players e 
estimular a concorrência e a de-
corrente queda do preço final 
do insumo, Coelho – também 
ex-secretário de Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis do 
Ministério de Minas e Energia, 
além de anos como diretor da 
Empresa de Pesquisa Energé-
tica (EPE) – assinala que “ao 
invés de propiciar uma aber-
tura maior do mercado, você 
traz uma intervenção maior 
no mercado, com a ANP regu-
lando tarifas de escoamento e 

processamento de gás natural. 
Obviamente temos que ver o 
impacto que isso vai fazer no 
apetite dos investidores nesse 
segmento”. 

Em que pese as críticas ge-
neralizadas ao decreto, o exe-
cutivo entende que este contém 
pontos importantes, a exemplo 

da questão da Pré-Sal Petróleo 
(PPSA), no sentido de escoar 
e processar o gás vendido da 
União. “Obviamente tem um 
desafio relacionado a isso é pre-
parar a Pré-Sal Petróleo para 
agir como um operador e co-
mercializador de gás natural”, 
destacou.

Coelho vê como desafio a 
capacidade de execução de mais 
uma agenda pela ANP (Agên-
cia Nacional de Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis), 
encarregada das novas medidas, 
mas também da regulamen-
tação da Lei do Gás. Isso sem 
contar com  a regulamentação 
do Combustível do Futuro.

“Não é uma crítica à ANP. 
Ela tem recursos financeiros 
e recursos humanos finitos, e 
uma grande agenda regulató-
ria ainda proveniente da Lei do 
Gás, de 2021, e vem aí o Proje-
to de Lei do Combustível do 
Futuro, que ela vai ter que se 
debruçar. E agora, uma grande 
agenda regulatória do Gás para 
Empregar”, analisou o ex-presi-
dente da petroleira.

No que toca especificamen-
te à Lei do Gás, Coelho enten-
de que uma das questões cru-
ciais diz respeito ao Programa 
de Redução de Concentração 
(Gás Release).

Executivo ‘detona’ a intervenção no setor
André Motta - Agência Petrobras 

Coelho: chegou a hora de aferir ‘apetite’ do investidor  

aneel nega acionar, já, bandeira amarela 

iPca-15 recua, mas os futuros sobem

Mesmo que admita que a 
seca recorrente no país – que 
afeta o nível dos reservatórios 
das hidrelétricas nacionais – 
seja motivo de preocupação do 
órgão regulador, o diretor-geral 
da Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel), Sandoval 
Feitosa, negou que haja uma 
definição prévia sobre bandeira 
tarifária para setembro, que de-
verá ser divulgada na próxima 
sexta-feira (30). Atualmente 
na categoria verde, a bandeira 

tarifária poderá ser novamente 
‘hasteada’ na categoria amarela, 
que implica custo adicional nas 
contas de luz, pagas pelo consu-
midor. 

De acordo com o sistema 
de notícias, em tempo real, do 
Grupo Estado (Broadcast), em 
julho último, a Aneel foi obri-
gada a suprimir recursos da 
fiscalização para que fosse evi-
tadas uma paralisação do siste-
ma que monitora as principais 
linhas de transmissão do País – 

Sistema de Gestão Geoespacia-
lizada da Transmissão (GGT) 
– instrumento para prevenção 
de queimadas nesses pontos.

Atualmente, a infraestru-
tura da rede elétrica percorre 
biomas, afetados pelo fogo. O 
GGT responde pelo monitora-
mento de 102 linhas de trans-
missão distribuídas por todo o 
País, numa extensão de 43 mil 
quilômetros em linhas de trans-
missão.

De acordo com Feitosa, “es-

sas linhas de transmissão, que 
são as estratégicas e que são mo-
nitoradas, não acompanham a 
tendência de queimadas. Nós 
temos a segurança, até o mo-
mento, essa supervisão tem tra-
zido segurança para a operação 
das linhas”.

“A seca preocupa ante à re-
dução dos níveis dos nossos re-
servatórios e também com rela-
ção à confiabilidade das linhas 
de transmissão”, concluiu o di-
retor-geral da Aneel. (M.S.)

A combinação ‘favorável’ 
do avanço dos rendimentos do 
títulos do Tesouro dos EUA 
(Treasuries), com o recuo con-
siderável do IPCA-15 (prévia 
da inflação, que caiu de 0,30% 
para 0,19%, na passagem de ju-
lho para agosto) e a crescente 
convicção do mercado em tor-
no da alta da Selic (taxa básica 
de juros), na próxima reunião, 
de setembro, do Copom-BC 
(Comitê de Política Monetária 
do Banco Central) fomentou a 

alta das taxas de juros futuros, 
na sessão dessa terça-feira (27). 

Refletindo a volatilidade fu-
tura, a taxa do DI para janeiro 
de 2025 – referência para a po-
lítica monetária no curtíssimo 
prazo – avançara quatro pon-
tos-base, indo de 10,832% para 
10,875%, ao passo que para 
janeiro de 2026, esta cresceu de 
11,424% para 11,545% e a de 
2027 subiu de 11,388% para 
11,48%. Já contratos de ‘ponta 
longa’, para janeiro de 2031, si-

tuados na véspera em 11,548%, 
cresceram para 11,61%; ao pas-
so que contrato para janeiro de 
2033 passou de 11,537% para 
11,6%.

Durante a sessão, os con-
tratos de curtíssimo prazo, que 
passaram a precificar a probabi-
lidade de alta da Selic, que pode 
variar de 25 pontos-base (0,25 
ponto percentual) a 50 pontos-
-base (0,50 ponto percentual) 
no próximo mês, ‘abandonan-
do’ a manutenção, até então, 

no patamar de 10,50% ao ano, 
como os cortes de juros. 

Para o economista-chefe do 
banco BMG, Flavio Serrano, 
“as leituras de curto prazo fo-
ram benignas. O IPCA (índice 
oficial de inflação) de agosto vai 
ser bom, com grande chance de 
deflação no mês, mas ao mesmo 
tempo temos um ambiente de 
desancoragem de expectativas e 
de mercado de trabalho muito 
forte”, acrescentando que “esse 
é o principal dilema do BC”.
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Regularizado

Emprestado Negociando

Sem negócio

PA R A L I M P Í A -

DAS EM SÃO 

PAULO

O Parque do Ibi-

rapuera e uni-

dades do Sesc 

irão transmitir 

os Jogos Para-

límpicos e ofe-

recer atividades 

relacionadas à 

competição, que 

terá início nesta 

quarta (28) em Paris e irão até o dia 8 de setembro. A 

cerimônia de abertura e as competições serão trans-

mitidas na íntegra pelo canal do Comitê Paralímpico 

Internacional, no Youtube.

No Ibirapuera, o público poderá assistir aos jogos nos 

dias 31 de agosto e 1º de setembro em frente ao Plane-

tário, das 9h às 17h. Haverá ainda uma arena com ativi-

dades de atletismo, vôlei sentado, basquete em cadeira 

de rodas e futebol de cegos. 

No Sesc Campo Limpo, as atividades de tênis de 

mesa adaptado irão até o dia 8 de setembro, além de 

futebol de 5. As unidades de São José dos Campos, 

Sorocaba e Taubaté também vão oferecer atividades 

neste final de semana.

Apresentado na terça 

(27), o ponta chileno 

Jean David foi regulari-

zado e já poderá jogar 

pelo Vasco no jogo de 

ida da Copa do Brasil, 

contra o Athletico-PR, 

em São Januário, nesta 

quinta-feira (29).

O Botafogo acertou o 

empréstimo do zagueiro 

equatoriano Luis Segovia 

para o CRB. Com isso, o 

atleta jogará a Série B até 

o final do ano. Ele vinha 
sendo relacionado, mas 

não jogou na temporada.

O Fluminense está acer-

tando o empréstimo do 

jovem Agner, de 19 anos, 

para o Palmeiras. Ele será 
emprestado por um ano 

com a opção de compra 

ao término do período. Sua 

multa é de R$ 492 milhões.

O Flamengo recusou 

oficialmente a propos-

ta do Nottingham Fo-

rest, da Inglaterra, pelo 

atacante Pedro. Eles 
queriam pagar R$ 122 

milhões, mas Pedro é 

tratado como ‘inegociá-

vel’ pela diretoria.

Divulgação/ Paris 2024

Paralimpíada será exibida em SP

CORREIO NO MUNDO

Debate

Mpox

Maduro vai mudar seu gabinete

Concluída

Negociação

ACIDENTE

Dois funcioná-

rios da Delta Air-

lines morreram 

após o pneu de 

um Boeing 757 

da companhia 

aérea explodir 

enquanto esta-

va sendo troca-

do no aeroporto 

i n t e r n a c i o n a l 

Hartsfield-Jackson, 

em Atlanta, nos EUA, por volta das 5h desta terça (27). 
Segundo a companhia, o incidente ocorreu na oficina 
de rodas e freios, sem fornecer mais detalhes. Um era 
empregado da Delta e o outro era terceirizado.

Ex-presidente dos Esta-

dos Unidos e candida-

to republicano, Donald 

Trump afirmou ter che-

gado a um acordo com 

os democratas para deba-

ter com a vice-presidente 

Kamala Harris em 10 de 

setembro, na ABC News.

A União Africana confir-
mou na terça (27) que hou-

ve o registro de mais de 

22.800 casos e pelo menos 

622 mortes por monke-

ypox desde janeiro de 

2024, em 13 países africa-

nos. O continente aguarda 

a doação de vacinas.

Imerso em uma crise polí-

tica desde sua contestada 

vitória nas eleições presi-

denciais da Venezuela, há 

um mês, Nicolás Maduro 

vai mudar metade do seu 

gabinete de 30 membros, 

que inclui líderes milita-

res. “Caminhamos para 

uma grande etapa do 

autogoverno popular e 

tenho certeza de que não 

cometeremos erros, que 

faremos as mudanças de 

que a Venezuela precisa e 

que a vida será muito me-

lhor”, disse Maduro antes 

de anunciar a reforma.

A sonda SLIM, que fez do 

Japão o quinto país do 

mundo a aterrar com su-

cesso na Lua, concluiu 

a missão de exploração 

lunar depois de perder a 

comunicação, confirmou 
na terça (27) a agência ae-

roespacial japonesa.

Líder supremo do Irã, o 

Aiatolá Ali Khamenei, 

manifestou interesse em 

iniciar novas negociações 

com os EUA sobre o pro-

grama nuclear iraniano, 

mas expressou também 

ter alguns receios em sua 

relação com Washington.

Divulgação/ SkyTeam Virtual 

Pneu matou dois funcionários

Novo ataque russo mata cinco

Abertura digna dos heróis

Novo mega-ataque russo mira bases de caças F-16 na Ucrânia

Abertura da Paralimpíada é um novo marco para a Champs-Elysées

por Igor Gielow (Folhapress)

Pela segunda madrugada 
consecutiva, a Rússia lançou 
nesta terça (27) um mega-ata-
que com mísseis e drones con-
tra alvos na Ucrânia. A ação 
mirou aeródromos que possam 
servir de base para os caças 
americanos F-16 doados por 
países europeus a Kiev.

Ao menos cinco pessoas 
morreram. Segundo a Força 
Aérea da Ucrânia, foram lan-
çados 81 drones suicidas, dos 
quais 60 foram abatidos, e 10 
mísseis, 5 deles interceptados.

A Rússia não deu números, 
mas fez questão de dizer no seu 
comunicado sobre “ataques de 
precisão contra infraestrutura 
de bases aéreas” que empregou 
modelos hipersônicos Kinjal, 
que são lançados por caças Mi-
G-31K e não pelos bombar-
deiros Tu-95MS relatados por 
Kiev como autores do lança-
mento de mísseis.

Foi um grande ataque, no 

nível dos mais intensos da guer-
ra, embora não suplante o da 
véspera, o maior de todos até 
aqui com 236 mísseis e drones, 
que deixou sete mortos. Naque-
la ação, o alvo primário foram 
instalações energéticas em 15 
das 24 regiões do país.

Foram atingidos pontos 
principalmente no oeste ucra-

niano, mais distantes das linhas 
de frente que cortam o país in-
vadido por Vladimir Putin em 
2022 do seu nordeste ao sul. É 
lá que ficam os F-16, que até 
agora não viram oficialmente 
serviço operacional conhecido.

É incerto se algum dos cerca 
de dez aviões entregues a partir 
do começo do mês por Bélgi-

ca e Holanda foi atingido. Em 
blog militares russos, a conta é 
de ao menos dois destruídos em 
solo em Ivano-Frankivsk, mas 
não é possível aferir ainda essa 
informação.

A sinalização, contudo, é 
clara. Na véspera, após o mega-
-ataque, o presidente Volodimir 
Zelenski disse que estava discu-
tindo a utilização dos F-16 con-
tra alvos na Rússia. Isso é po-
lêmico: apesar de os governos 
europeus que doaram os caças 
permitirem isso, as armas ame-
ricanas embarcadas nos mode-
los têm restrição de uso.

O governo de Joe Biden 
teme, como a cautela adotada 
durante todo o conflito mostra, 
uma escalada real que possa le-
var a um conflito entre a Rússia 
e as forças da aliança liderada 
pelos EUA, a Otan. Zelenski 
diz diariamente que isso é um 
blefe de Putin e pede autoriza-
ção para o uso de todo o arsenal 
que lhe foi dado, inclusive mís-
seis de longa distância.

Se a organização dos Jogos 
de Paris gosta de citar a Para-
limpíada como o segundo tem-
po do grande evento esportivo, 
é possível dizer que teremos 
uma substituição relevante: 
sai o rio Sena, entra a avenida 
Champs-Elysées.

“Dizem aqui que é a aveni-
da mais bonita do mundo. Se 
é verdade, não sei, mas é o que 
dizem aqui”, desconversa o di-
retor artístico Thomas Jolly.

Assim como aconteceu com 
a Olimpíada, há pouco mais 
de um mês, a abertura da Pa-
ralimpíada também vai fugir 
do usual, em um estádio, para 
se inserir a outro cartão-postal 
conhecido de Paris.

Na cerimônia da Paralim-
píada, marcada para começar 
às 20h (15h no Brasil) desta 
quarta (28), os 4.400 atletas 
de 168 delegações vão desfilar 
na Champs-Elysées em direção 
à Place de la Concorde, com o 
Arco do Triunfo às costas.

“É interessante porque na 
mitologia ‘Elysium’ é onde es-
tão os heróis. E aqui, os paratle-
tas são os heróis”, conta Jolly. 
“Além disso, a Place de la Con-
corde é um lugar muito impor-
tante. Espero que seja menos 
sangrento, porque foi nela que 
cortamos as cabeças do rei e da 
rainha”, provoca.

O diretor teatral espera to-
car o público com outro tipo de 
cerimônia. “Nesta noite, talvez 
possamos mudar a forma como 
a sociedade olha para as pessoas 
com deficiência. E isso é muito 
importante para mim.”

Durante a Olimpíada, a 
Place de la Concorde transfor-
mou-se em um parque urbano 

e foi um dos principais cartões-
-postais da competição.

Para a alegria de quem 
aguarda para ver o evento ao 
vivo, há poucas possibilidades 
de chuva, de acordo com a pre-
visão do tempo para a capital 
francesa. Espera-se ainda uma 
cerimônia mais curta do que as 
quatro horas do chuvoso espe-
táculo do dia 26 de julho.

Porém, tanto os fãs quanto 
os detratores da abertura olím-
pica não terão uma espécie de 
continuação do que foi visto 
às margens do Sena, cheio de 
referências históricas da Fran-
ça. “Cada cerimônia tem seu 
próprio contexto e conteúdo. 
Aqui, o mais importante é falar 
sobre deficiência, sobre como 
vamos viver juntos e sobre to-
dos os esforços políticos que to-
dos devem fazer para que haja 
uma união melhor com todos”, 
conta o diretor.

Jolly prefere manter o clima 
de mistério em torno do rotei-
ro da festa. “Segredos são o que 
criam emoção para um desfile. 
Então, não vou te contar nada 

agora”, disse à reportagem. 
“Mas venha ver a cerimônia e 
você vai se surpreender. Espero 
que seja uma grande celebra-
ção”, completa.

A delegação brasileira terá 
sua maior representação para-
límpica depois dos Jogos do 
Rio-2016, com 255 paratletas 
--além deles, outros 25 atletas 
sem deficiência participam da 
competição: 19 atletas-guia; 
três calheiros da bocha; dois 
goleiros do futebol de cegos; e 
um timoneiro do remo.

Beth Gomes, do atletismo, e 
Gabriel Araújo, da natação, se-
rão os porta-bandeiras do Time 
Brasil. Ouro no lançamento 
de disco na classe F53 em Tó-
quio-2020, Beth tenta repetir o 
feito, agora na F54. A paratleta 
de 59 anos foi diagnosticada 
com esclerose múltipla em 1993.

“Vou honrar a nossa ban-
deira com a maior maestria e 
representar todos os atletas pa-
ralímpicos que estão em Paris e 
aqueles que sonham em um dia 
estar aqui, porque sonhos são 
para ser realizados. Estou aqui 

por vocês e por todos.”
Já Gabrielzinho não terá 

muito tempo para a festa. Ele 
já compete na quinta (29) e 
disputa medalha nos 100 m 
costas, prova em que ganhou 
a medalha de prata em Tóquio 
--além de outros dois ouros.

Apesar da agenda corrida, 
Gabrielzinho não esconde o 
desejo de estar na festa de aber-
tura. “Para mim [participar 
da cerimônia] não é um pro-
blema”, diz o brasileiro de 22 
anos, da categoria S2, que vai 
participar de cinco provas nas 
piscinas da Arena La Défense 
e é candidato a conquistar o 
primeiro ouro do Brasil na Pa-
ralimpíada de Paris.

“Não tive a oportunidade 
de ir na abertura de Tóquio”, 
diz, lembrando da cerimô-
nia restrita por conta da Co-
vid-19. “A cerimônia em si já 
é um momento único, e ainda 
mais agora com essa oportuni-
dade [de ser porta-bandeira], 
foi um convite irrecusável, mas 
já está tudo no planejamento”, 
conclui confiante.

Reuters/Folhapress

Pedro Sobreiro

Alvo do ataque eram os aviões F-16 doados a Zelenski

Champs-

Elysées será 

palco da 

abertura da 

Paralimpíada

nesta quarta-

feira (28)

pepe Mujica é 
internado no Uruguai

Israel anuncia resgate 
de refém em Gaza

O ex-presidente do Uruguai 
José “Pepe” Mujica, 89, foi in-
ternado na noite da segunda 
(26) e deve seguir no hospital 
por ao menos um ou dois dias 
após apresentar um mal-estar, 
informou o jornal local El País. 
Mujica tem um tumor no esô-
fago. Ele seguirá internado para 
a realização de exames.

O uruguaio fez tratamento 
de radioterapia, e seus próprios 
médicos afirmaram que a recu-
peração tem sido difícil para o 
ex-presidente, que ainda assim 

compareceu a eventos nos úl-
timos meses, deixando por al-
guns períodos sua chácara na 
parte rural de Montevidéu.

Em entrevista publicada 
na semana passada pelo jornal 
americano The New York Ti-
mes, Mujica falou sobre o tra-
tamento. “Fizeram radioterapia 
em mim. Meus médicos disse-
ram que correu bem, mas estou 
destruído”, disse ele.

O ex-presidente se afastou 
da política em 2020, devido à 
pandemia de coronavírus.

As tropas israelenses anun-
ciaram ter resgatado um refém 
na parte sul da Faixa de Gaza, 
nesta terça (27). Qaid Farhan 
Alkadi, 52, estava em poder do 
Hamas desde o início do confli-
to, em 7 de outubro de 2023.

Ele foi libertado de um tú-
nel por soldados israelenses em 
“uma operação de resgate com-
plexa”, mas sua condição médi-
ca era estável, afirmou o Exérci-
to de Israel. Enquanto Alkadi 
deixava o cativeiro, ataques is-
raelenses foram relatados em 

Gaza, principalmente em Deir 
el-Balah e Khan Yunis, e teriam 
matado ao menos 20 pessoas, 
de acordo com a Al Jazeera.

Alkadi foi encontrado so-
zinho, sem guardas, em uma 
sala a cerca de 25 metros de 
profundidade, e foi resgatado 
sem lutar, disseram as autori-
dades. Segundo nota do Con-
sulado de Israel, ele foi trans-
ferido para um hospital para 
realizar exames médicos. Sua 
família, diz a nota, foi infor-
mada dos detalhes.



8 Quarta-feira, 28 de Agosto de 2024



Quarta-feira, 28 de Agosto de 2024 9Estado do Rio

Valença: Hospital Escola realiza 
ação pelo Agosto Dourado

Fecomércio RJ lança 5ª edição 
do Prêmio Visão Consciente

CORREIO FLUMINENSE

Formulário no site

Energia Legal em S. Pedro da Aldeia

Doação de sangue

O leite materno é o alimen-

to mais completo que exis-

te para os bebês até o sexto 

mês de vida: rico, nutritivo e 

cheio de células de defesa. 

O assunto é tão importan-

te que, desde de 2017, por 

meio da Lei nº 13.435, ficou 
estabelecido que agosto é 

o Mês do Aleitamento Ma-

terno, também conhecido 

como Agosto Dourado. 

Das 8h às 12h, gestantes 

vinculadas ao serviço de 

fisioterapia do hospital e à 
atenção básica da cidade 

de Valença, terão a chan-

ce de saber mais sobre os 

benefícios do aleitamento 

materno. Na oportunida-

de, será oferecido um café 

da manhã especial para 

elas, seguido de uma roda 

de conversa sobre o tema 

para tirar dúvidas e fazer 

orientações. 

Estão oficialmente aber-

tas as inscrições para a 

5ª edição do Prêmio Vi-

são Consciente, da Feco-

mércio RJ, 

O prêmio foi criado 

para apoiar empresas do 

comércio de bens, servi-

ços e turismo do estado 

do Rio que inovam e ado-

tam, em seus negócios, 

práticas sustentáveis, e 

demonstram compro-

metimento com as ques-

tões ambientais e de res-

ponsabilidade social. 

Premiação
A premiação levará os 

vencedores, assim como 

nas edições anteriores, 

com todas as despesas 

pagas, para a NRF 2025 

– Retail’s Big Show, em 

Nova York, a maior feira 

de varejo do mundo, que 

será realizada em janeiro 

de 2025. As empresas po-

derão se inscrever até o 

dia 25 de outubro.

Na nova edição, as empre-

sas concorrentes são divi-

didas pelos portes P, M e 

G, e podem escolher uma 

das categorias para con-

correr (Meio Ambiente e 

Responsabilidade Social). 

Os cases serão analisados 

por uma banca julgado-

ra e podem ser enviados 

por meio de preenchi-

mento de formulário no 

site (www.premiovisao-

consciente.com.br), onde 

também constam os de-

talhes do regulamento e 

informações sobre os ven-

cedores das edições ante-

riores. O Visão Consciente 

poderá ter até seis pro-

jetos premiados e uma 

Menção Honrosa.

O projeto Energia Legal, 

realizado pela Enel Dis-

tribuição Rio durante a 

semana passada em São 

Pedro da Aldeia, identifi-

cou em torno de 340 irre-

gularidades na medição 

de energia de unidades 

residenciais e comerciais.

Durante o Energia Legal, 

para facilitar o acesso aos 

serviços, a Enel ofereceu 

atendimento móvel a 175 

clientes do município, que 

puderam solicitar segun-

da via de conta e troca de 

titularidade, por exemplo. 

Além disso, foram reali-

zadas 17 negociações de 

dívidas, permitindo aos 

clientes a regularização 

de seus débitos. 

Policiais do Programa Se-

gurança Presente se mo-

bilizaram para salvar vidas, 

desta vez, fora das ruas. 

Mais de 300 homens e 

mulheres compareceram 

ao Hemorio para doar san-

gue, na segunda-feira (26). 

A ação, coordenada pela 

Secretaria de Governo,  ga-

nhou a adesão de policiais 

penais. O mutirão, que 

será repetido pelo me-

nos uma vez por ano, tem 

como objetivo chamar a 

atenção para a importân-

cia da doação de sangue. 

Na oportunidade, o sar-

gento Leandro Gomes,  

que atua na base do Segu-

rança Presente do Leblon, 

foi o primeiro doador.

Divulgação

Marcos Fernandes 

Hospital em Valença promove ação pelo Agosto Dourado

Inscrições para o prêmio ocorrem até o dia 25 de outubro

Expectativa de 
crescimento do PIB 
é de 3,1% em 2024

As perspectivas para a 
economia do Rio de Janeiro 
em 2024 seguem favoráveis, 
com previsão de crescimen-
to do Produto Interno Bruto 
(PIB) do estado em 3,1%, de 
acordo com dados da Fir-
jan.  Com a confirmação do 
cenário, o PIB fluminense fi-
caria acima do Nacional, cuja 
expectativa  de aumento  é de 
2,43% este ano, segundo o 
Boletim Focus, divulgado 
na  segunda-feira (26), pelo 

Banco Central.
“Estamos confiantes de 

que o Rio de Janeiro conti-
nuará avançando economi-
camente. A previsão de um 
crescimento  de 3,1% no PIB 
fluminense em 2024, acima 
da média nacional, é reflexo 
da força e da resiliência dos 
nossos setores produtivos, 
especialmente a indústria e a 
construção civil. Esse desem-
penho é fruto dos investi-
mentos contínuos que temos 

feito, e é um sinal claro de 
que estamos no caminho cer-
to para fortalecer ainda mais 
a economia do nosso estado”, 
declarou o governador Cláu-
dio Castro.

Desenvolvimento 
econômico do Estado

De acordo com levanta-
mento da Federação, os in-
vestimentos contínuos na 
construção e na indústria de 
petróleo e gás continuarão 

Confirmada a previsão, resultado do estado 
do Rio de Janeiro fica acima da média nacional

Petrobras/Divulgação

Produção de petróleo impulsiona o crescimento do PIB do Estado

Cedae 
destaca 
melhorias 
na água

A Cedae marcou presença 
no Fórum Global de Inovação e 
Tecnologia em Sustentabilidade 
(FITS), realizado no último dia 
20 de agosto, no Centro Empre-
sarial Castello Branco, no Cen-
tro do Rio. O evento, focado na 
temática do Urbanismo, reuniu 
especialistas dos setores de enge-
nharia, saneamento, energia e pla-
nejamento urbano.

Durante o painel “Saneamen-
to e desenvolvimento sustentável 
das cidades”, o diretor-presidente 
da Cedae, Aguinaldo Ballon, fa-
lou sobre os impactos ambientais 
da engenharia cinza e a neces-
sidade de reduzir os danos por 
meio de soluções que priorizem a 
sustentabilidade e o equilíbrio do 
ecossistema.

“Quanto mais inteligência e 
tecnologia aplicamos nos nossos 
sistemas, mais otimizamos o pro-
cesso produtivo. E isso significa 
redução do impacto ambiental, 
do consumo de energia elétrica e 
da geração de resíduos ao fim do 
tratamento”, pontuou.

Outro tópico abordado por 
Ballon foi o investimento em ino-
vação para aprimorar os processos 
operacionais da Companhia. Ele 
destacou o IAguas, plataforma 
que utiliza inteligência artificial 
para monitorar a qualidade da 
água e identificar eventuais anor-
malidades nos mananciais.

“Com essa ferramenta será 
possível fazer uma análise preci-
sa das condições da água bruta e, 
com isso, determinar uma mode-
lagem mais eficaz das interven-
ções”, ressaltou.

O presidente da Companhia 
dividiu o painel com o diretor ins-
titucional da Águas do Rio, Sinval 
Andrade; e o diretor de operações 
da Execut Engenharia, Marcos 
Ferraro.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

impulsionando o desenvolvi-
mento  econômico do Rio de 
Janeiro, mas a perspectiva é de 
que também haja crescimento 
mais disseminado da indústria 
de transformação.

Avanço da indústria
Segundo a Firjan, o avan-

ço da indústria será de 5,3%, e 
a expectativa é que a indústria 
extrativa fluminense encerre o 
ano com taxa de crescimento 
de 7,0%, diante da manuten-
ção dos níveis elevados de 
produção de petróleo e gás 
natural. A entrada de novas 
plataformas de petróleo de-
vem impulsionar a atividade 
extrativa e garantir a perspec-
tiva positiva para o setor.

A indústria de transforma-
ção do estado também deve 
crescer 2,7% este ano, tendo 
como principal impulsiona-
dor o segmento de derivados 
de petróleo, que mantém ele-
vada sinergia com a indústria 
extrativa.

“Os anúncios recentes de 
investimentos por grandes 
montadoras no estado certa-
mente vão ajudar a impulsio-
nar a indústria fluminense”, 
avaliou a secretária interina 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Indústria, Comércio e 
Serviços, Fernanda Curdi. 

Crescimento da 
construção

Outro segmento que con-
tinuará se destacando na eco-
nomia do estado em 2024, de 
acordo com a Firjan, é a cons-
trução, com taxa de 4,3%. O 
resultado será alavancado 
pela continuidade de inves-
timentos em infraestrutura 
e desenvolvimento urba-
no.  Ainda de acordo com a 
previsão da Federação, o se-
tor de serviços crescerá 2,2%, 
beneficiado pela melhoria do 
mercado de trabalho.
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PM prende líder comunitário 
na Ilha do Governador

Liesa libera a venda de 
ingressos para o Carnaval 2025

‘Trabalho incansável 

Aviação ‘aquecida’

Desfecho trágico

Após denúncia, policiais 

militares prenderam, em 

flagrante na manhã des-

sa terça-feira (27), na Vila 

Joaniza (Ilha do Governa-

dor), o presidente da As-

sociação de Moradores da 
Comunidade do Barban-

te, José Carlos de Souza 

dos Santos, de 36 anos, o 

Zé Carlinhos, suspeito de 
operar uma central de TV 

para monitorar a ação da 
PM e de criminosos de 

facção rival, no Dendê.
Além da prisão de 

Santos – flagrado quando 
fornecia informações aos 

bandidos sobre a movi-
mentação policial – os 
agentes localizaram uma 

casa com drogas, explosi-

vos e material para fabri-
cação de bombas. Houve 
confusão com moradores, 
quando o suspeito era 
sendo conduzido para a 

21ª DP (Bonsucesso).

Primeiro ato da folia, a 

Liga Independente das 

Escolas de Samba do Rio 

do Rio de Janeiro (Liesa) 

deu a largada à maior 

festa da Terra, liberando a 

venda de ingressos de ar-
quibancadas especiais e 
cadeiras individuais (que 
oferecem melhor visão da 
passarela do samba), para 

os desfiles do Grupo Espe-

cial, na Marquês de Sapu-

caí, do Carnaval 2025. 
No comunicado, a Liga 

não definiu prazo a ven-

da de bilhetes específicos 
para as arquibancadas 

populares e frisas. 
Entre as novidades, 

além de um desconto 

médio de 35%, os preços 
variam de R$ 190 a R$ 230, 
de acordo com o setor es-

colhido. Já o passaporte 
Rio Carnaval passou a va-

ler R$ 450. 
Os ingressos poderão 

adquiridos de forma online, 
por meio da plataforma Ti-

cketmaster.  Outra mudan-

ça relevante foi a distribui-
ção do desfile, não mais em 
dois, mas em três dias – do-

mingo (2 de março); segun-

da-feira (3) e terça-feira (4).

Sobre os preparativos, Da-

vid destacou: “A gente fez 
um trabalho incansável 
para chegar a esses valo-

res tão fundamentais, im-

portantes, para a geração 
de receita às escolas de 

samba e manter o Car-

naval como festa popular 
fundamental ao país”. 

As arquibancadas dos 

setores 2, 3, 4, 5, 10 e 11 
terão o mesmo valor (R$ 
190, a inteira e R$ 95, a 
meia) para desfiles com-

petitivos, ‘Sábado das 
Campeãs’ e cadeiras indi-
viduais do setor 12). 

Já os setores 6 e 8 
custarão R$ 230 (R$ 115 a 
meia), com o setor 7 saindo 

a R$ 200 (R$ 100 a meia).

Sinal de que o tempo de 
‘vacas magras’ pós-pan-

demia é coisa do passado, 

o número de passageiros 

dos aeroportos do Rio de 

Janeiro exibiu crescimen-

to de 7,8%, em julho últi-
mo, ante igual mês do ano 
passado, patamar que su-

pera o avanço nacional, 
que não passou de 3,7%. 

Maior marca, desde o iní-
cio da concessão (2014), 
pelo aeroporto do Galeão 
(GIG) passaram 405 mil 
passageiros internacio-

nais em julho, enquanto 
o número de passageiros, 

em conexão doméstica-

-internacional – com esca-

la no GIG para um destino 
no exterior – subiu 135%. 

O segundo dia mais frio 

do ano, nessa segunda-

-feira (26) – mínima de 

13,3º C, só perdendo para 

a mínima de 8,3º C, re-

gistrada em 13 de agosto 

– no Rio foi marcado por 

um registro trágico: um 
homem, não identificado, 
morreu no Aterro do Fla-

mengo, devido às baixas 

temperaturas. Ao ser acio-

nado, o Corpo de Bombei-

ros chegou ao local, por 
volta de 11h20, quando 
constatou que o homem 
havia morrido de frio, sem 
aparentar sinais de violên-

cia. O caso foi registrado e 
deverá ser investigados 
por antes da 9ª DP, locali-
zada no Catete (Zona Sul).  

Divulgação PM

Marco Terranova - Riotur

Agentes flagraram suspeito com central de TV e drone

Edição do ano que vem terá três dias de desfiles

POR MARCELLO SIGWALT

Demolições na Maré afetam 
escolas e unidades de saúde
Ação da Prefeitura do Rio compromete estudo de 1.400 alunos  

Por Marcello Sigwalt

Como resultado da conti-
nuidade, pelo nono dia seguido, 
nessa terça-feira (27), da opera-
ção de demolição de imóveis de 
luxo construídos pelo tráfico 
no Complexo da Maré (Zona 
Norte) – em ação coordenada 
pela Secretaria de Ordem Pú-
blica (Seop), em conjunto com 
a Polícia Militar – permanece-
ram fechadas unidades de saú-
de da região, sem contar duas 
escolas, deixando cerca de 1,4 
mil alunos sem aula.

Na verdade, tanto no Ciep 
326 – César Pernetta, quanto no 
Colégio Estadual Professor João 
Borges de Moraes, as atividades 
já estavam suspensas desde o dia 
19, portanto, há mais de uma se-
mana. Em nota, a Secretaria de 
Educação garantiu que haverá a 
reposição dos conteúdos peda-
gógicos perdidos, sem prejuízos 
para os alunos.  Enquanto isso, 
a pasta admite estar avaliando as 
‘condições de segurança’, a fim 
de decidir sobre a abertura ou 
fechamento dos colégios. 

No que se refere às unidades 
de ensino municipais, enquan-
to 33 delas estão funcionando 
de forma presencial, outras 13 
continuam fechadas, devido à 
proximidade física da operação. 

Mas além das instituições 
de ensino, igualmente foram 

afetadas as clínicas das famí-
lias Jeremias Moraes da Silva e 
Diniz Batista dos Santos, que 
suspenderam as atividades ex-
ternas, assim como as visitas 
familiares.  

Ao todo, a Seop localizou 
41 imóveis irregulares na co-
munidade Parque União, em 
que foi priorizada demolição de 
dois prédios com pavimentos 
mais altos, por permitir a entra-
da de máquinas para conclusão 
do trabalho. 

Desde o início da interven-
ção, já foram demolidos 32 pré-
dios, correspondendo a mais de 
162 apartamentos.

Para a Delegacia de Repres-
são a Entorpecentes (DRE), 
o Parque União foi escolhido 
pela criminalidade para a lava-
gem do dinheiro do tráfico, por 
meio da construção e abertura 
de empreendimentos. 

Além disso, os agentes apu-
raram que os imóveis – erguidos 
sem autorização prévia da Prefei-
tura ou responsável técnico pela 
obra – eram ocupados por, ao 
menos uma pessoa, que simulava 
ser morador, a fim de dificultar a 
demolição das edificações. 

Segundo engenheiros da 
administração municipal, a ini-
ciativa causou prejuízo de R$ 

30 milhões aos responsáveis 
pelas construções, que perma-
necem incógnitos.

Reação
A ação de demolição, pro-

movida pelos agentes munici-
pais provocou revolta entre os 
moradores que fizeram protes-
to, na manhã desta sexta-feira 
(23), que fecharam a Avenida 
Brigadeiro Trompowski, que 
liga a Avenida Brasil à Ilha do 
Governador. Segundo o inte-
grante da Associação de Mora-
dores do Parque União, Caita-
no Silva, “eles invadem as casas 
sem mandado judicial”.  

Divulgação/ Seop

Demolição em série paralisou escolas e unidades de saúde na Maré

O 3º Circuito Sesc de Dança 
de Salão, uma das mais tradi-
cionais atividades da instituição 
voltadas para o público maior 
de 60 anos, vai começar nesta 
quarta-feira (28), no Sesc Co-
pacabana, e na quinta (29), no 
Retiro dos Artistas. Os bailes 

terão shows da Banda Apolo 7 
e da Real Dance Show, a fim de 
por o público para dançar. 

Em Copacabana, o baile vai 
acontecer às 14h, e no Retiro 
dos Artistas, às 16h. Os espaços 
vão receber quatro bailes, um por 
mês, até o fim do ano, quando um 

grande encontro dos grupos será 
promovido no Centro Cultural 
Sesc Quitandinha, em Petrópolis. 

Embora destinados a ido-
sos, o evento é aberto a todos os 
públicos, inclusive a quem não 
sabe dançar ou irá ao evento sem 
parceiro de dança. Isso porque 

o baile contará com dançarinos 
profissionais para a dinamização 
do público. O Sesc RJ também 
levará grupos formados em uma 
unidade para participar dos ou-
tros bailes, estimulando o inter-
câmbio de conhecimentos e o 
convívio social.

Sesc realiza circuito de dança de salão

Auditores fiscais se articulam
Objetivo é alterar texto que regulamenta a reforma tributária

Por Marcello Sigwalt

Sensibilizar lideranças da 
Câmara dos Deputados sobre 
a necessidade de aperfeiçoar a 
redação do PLP (Projeto de Lei 
Complementar) 108/24, que 
trata da regulamentação da re-
forma tributária. 

Esse é o principal objeti-
vo da mobilização nacional 
dos auditores fiscais estaduais, 
agora reforçada pelos profis-
sionais do Rio de Janeiro, que 
buscam apoio de parlamentares 
no Congresso Nacional para a 
causa, que está sendo promovi-
da pela Federação Nacional do 
Fisco Estadual e Distrital. 

Enquanto a meta não é al-
cançada, a categoria contabiliza 
avanços, como a inclusão de um 
dispositivo no texto de regula-
mentação da reforma, que con-
fere participação exclusiva das 
procuradorias nas transações 

tributárias, inscritas ou não em 
dívida ativa. 

Outra façanha dos audito-
res seria a de impedir que advo-
gados públicos obtivessem re-
presentação no conselho gestor 
do futuro IBS (Imposto sobre 
Bens e Serviços). 

Como medida para deso-

nerar de cobranças adicionais 
o contribuinte, a categoria 
propôs um prazo de 24 meses, 
entre o lançamento do crédito 
do novo tributo (IBS) e o início 
efetivo da execução fiscal. 

Tributum Umbra – Para-
lelamente, auditores fiscais da 
Receita do Distrito Federal de-

ram início à operação Tributum 
Umbra, nessa terça-feira (27), 
cujo foco é combater a sonega-
ção do Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) em estabelecimentos 
comerciais, em rodovias, em 
transportadoras e no Aeropor-
to Internacional de Brasília.  

Desde às 4h e sem prazo de 
término, 45 auditores da Secre-
taria de Economia do Distrito 
Federal prosseguem na opera-
ção, que visa notificar empresas 
envolvidas, para correção dos 
erros e posterior restituição dos 
valores devidos.  

Somente na fase inicial, as 
investigações apuraram uma 
base de cálculo – valores sone-
gados em relação ao preço das 
mercadorias – em montante 
superior a R$ 245,133 milhões, 
assim como um crédito tributá-
rio (ICMS e multas) devido que 
totaliza R$ 101.716.481,54.

Marcelo Camargo - Agência Brasil

Auditores querem mudanças na regulamentação da reforma

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

AVISO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2024 
OBJETO: O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para aquisição de prêmios do IPTU 2024, tem o intuito de atender a demanda 
da Secretaria Municipal de Fazenda e Planejamento, conforme descrições do 
Termo de Referência e condições, quantidades e exigências estabelecidas 
neste Edital e seus anexos.
NOVA DATA DE ABERTURA DA LICITAÇÃO: 12 de setembro de 2024 às 10:00 
horas. 
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os editais completos poderão ser 
examinados e adquiridos através do endereço eletrônico: 
Portal de Compras do Governo Federal - www.comprasnet.gov.br/seguro/
loginPortal.asp e no site: Prefeitura Municipal de Paraíba do Sul: https://
paraibadosul.rj.gov.br
Outras informações poderão ser obtidas na Secretaria Municipal de Compras e 
Licitação sediada na Rua Visconde da Paraíba, nº 106, 1º andar, Centro, Paraíba 
do Sul/RJ, no horário compreendido das 08 às 17 horas, ou pelo telefone (24) 
2263-4469. 

Dayse Deborah Alexandra Neves – Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARAÍBA DO SUL
AVISOS DE LICITAÇÃO – UASG: 985873

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE
COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A Coordenação de Licitação/SES torna pública que o PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 061/24 - Processo nº SEI-080001/000594/2024, 
cujo objeto é a Contratação de serviço de manutenção preventiva e 
corretiva predial, incluindo subestação e grupo gerador da sede da 
Secretaria de Estado de Saúde - RJ, para atender as necessidades 
da Superintendência de Serviços Gerais e Infraestrutura, na forma 
estabelecida no edital e seus anexos, encontra-se adiado “Sine die”, 
visto que os pedidos de esclarecimentos não foram respondidos em 
tempo hábil pelo setor requisitante. 
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Governo inaugura novos 
leitos em hospitais de Caxias
Investimentos do Estado somam quase R$ 80 milhões nas unidades 

O governador Cláudio 
Castro inaugurou na última 
segunda-feira (26), duas im-
portantes obras de melhoria 
em unidades de saúde no mu-
nicípio de Duque de Caxias. 
As intervenções fazem parte 
de um conjunto maior de re-
formas e ampliações nos dois 
hospitais, que somam quase 
R$ 80 milhões em investi-
mentos do Governo do Es-
tado. Entre as entregas desta 
segunda estão a reforma da 
enfermaria do quarto andar 
do Hospital Municipal Dr. 
Moacyr Rodrigues do Carmo 
e a ampliação da enfermaria 
de neurocirurgia do Hospital 
Municipalizado Adão Pereira 
Nunes (HMAPN).

“Estamos aqui para entre-
gar resultados, não promes-
sas. As reformas e ampliações 
que realizamos em Duque de 
Caxias são um compromisso 
com a saúde da Baixada Flumi-
nense. Já triplicamos o núme-
ro de cirurgias por ano, e isso 
comprova que o trabalho está 
realmente acontecendo. Cada 
melhoria é para garantir que a 
população seja atendida com 
dignidade”, destacou o gover-
nador Cláudio Castro.

Capacidade de 
atendimento ampliada

No Hospital Municipal 
Dr. Moacyr Rodrigues do 

Carmo, as intervenções con-
templam a entrega de 56 lei-
tos, ampliando a capacidade 
de atendimento da unidade, 
que é referência na região.

Com R$ 49 milhões em 
investimentos na unidade, 
as obras incluem uma série 
de intervenções e a aquisi-
ção de novos equipamentos, 
garantindo um atendimento 
de maior qualidade para os 
pacientes.

Nos últimos meses, o hos-
pital também recebeu novos 

leitos na Unidade de Pacien-
tes Graves e na Sala Vermelha, 
além de uma unidade de co-
leta do Hemorio e salas para 
procedimentos de endoscopia 
e colonoscopia, consolidan-
do-se como um dos principais 
centros de saúde da Baixada 
Fluminense.

Já no Hospital Municipa-
lizado Adão Pereira Nunes, a 
ampliação da enfermaria de 
neurocirurgia, que contava 
com 13 leitos e agora passa a ter 
22, foi batizada em homena-

gem ao renomado neurocirur-
gião Dr. Paulo Niemeyer Filho.

Ampliação da 
enfermaria 

A obra, que recebeu um in-
vestimento de R$ 30 milhões, 
faz parte de um projeto de 
modernização da unidade, que 
vem sendo aprimorada desde 
sua municipalização, há dois 
anos. A iniciativa faz parte de 
um amplo esforço do Governo 
do Estado para melhorar a in-
fraestrutura da unidade.

Divulgação

Ampliações em hospitais aumentam a capacidade de atendimento na Baixada Fluminense

Magé recebe 
ação itinerante da 
Águas do Rio no 
próximo sábado

A comunidade da Lagoa, 
localizada no município de 
Magé, receberá neste sábado, 
dia 31, uma ação comercial da 
Águas do Rio. A iniciativa tem 
o objetivo de aproximar ainda 
mais a concessionária da popu-
lação, e os serviços serão ofere-
cidos no Campo do Fazenda, 
das 9h às 15h.

Serviços oferecidos na 
ação

Durante a ação itineran-
te, moradores e comerciantes 
poderão solicitar mudança de 
titularidade da conta, negociar 
dívidas, atualizar dados cadas-
trais, pedir novas ligações de 
água, além de esclarecer dúvi-
das diretamente com funcioná-
rios da empresa.

As crianças também estão 
convidadas. O setor de Respon-
sabilidade Social da Águas do 
Rio preparou atividades edu-
cativas para entretê-las, com 
jogos lúdicos que abordarão a 
importância do tratamento da 
água e cuidados com o meio 
ambiente.

“Em pouco mais de dois anos 
e sete meses, levamos água trata-
da e encanada para moradores 
que enfrentaram dificuldades 
com o abastecimento durante 
décadas. E esta ação será mais 
uma oportunidade de nos apro-
ximar ainda mais dos mageenses, 
pois vamos atender às demandas 
de forma personalizada”, afirmou 
Leonardo Secco, supervisor co-
mercial da empresa.

Milhares de pessoas 
com água pela 
primeira vez

Em Magé, a Águas do Rio já 
realizou a substituição de apro-
ximadamente 28 quilômetros 
de rede, levando água tratada 
para mais de 11 mil pessoas 
pela primeira vez.

Outra frente de trabalho 
importante culminou com 
a entrega da Estação de Tra-
tamento de Água (ETA) de 
Magé, que beneficiou direta-
mente 65 mil moradores do 1º 
Distrito. A unidade tem capa-
cidade de tratar 330 litros de 
água por segundo.

Divulgação

Vários serviços serão oferecidos pela concessionária 

O Shopping Nova Iguaçu 
vai exibir no sábado, dia 31 de 
agosto, às 11h, o longa-metra-
gem Harold e o Lápis Mágico, 
na Sessão Kinoplex Azul. O 
empreendimento disponibiliza 
em todo último sábado do mês 
sessões de cinema para pessoas 
com espectro autista em um 
ambiente totalmente adaptado.

O cenário conta com ilumi-
nação reduzida, som mais baixo 
e uma capacidade menor de pú-
blico, permitindo que a plateia 
possa andar, cantar e se divertir 
de forma totalmente livre. As 
sessões Kinoplex Azul con-
tam com a promoção ‘’Todo 
Mundo Paga Meia’’, ou seja, o 
cinéfilo paga o valor da meia-
-entrada, sem a necessidade de 
comprovação alguma.

Para a gerente de Marketing 
do Shopping Nova Iguaçu, Lu-
ciane Treigher, a atividade tem 
como objetivo fazer do em-
preendimento um espaço mais 
inclusivo para todas as famílias. 
“Queremos que nosso sho-
pping seja cada vez mais inclusi-

vo, com experiências e diversão 
para todas as famílias. A Sessão 
Kinoplex Azul é especialmen-
te preparada para pessoas com 
transtorno do espectro autista. 
O volume do som é regulado 
mais baixo, a iluminação da 
sala permanece parcial durante 
todo o filme, e não são exibidos 
trailers e publicidades. Além 
disso, sua lotação é reduzida 
para que o público tenha total 
liberdade para se locomover e 
interagir.” 

Shopping Nova Iguaçu
Inaugurado em 2016, na an-

tiga Pedreira Vigné, o Shopping 
Nova Iguaçu está localizado na 
capital da Baixada Fluminen-
se. O empreendimento leva o 
nome da cidade que é a 6ª maior 
do estado, maior município em 
área da Baixada Fluminense e o 
2º em população, com mais de 
785 mil habitantes.  Próximo à 
Via Dutra e à Via Light, impor-
tante via expressa estadual, que 
liga diversos municípios da re-
gião à capital do Rio de Janeiro.

Sessão para pessoas 
com autismo

CORREIO DA BAIXADA

Educação: B. Roxo inaugura 
nova creche municipal

N. Iguaçu recebe espetáculo 
que reflete sobre colonização

Apresentações na cidade

Primeira infância

Investimento em educação pública

A Prefeitura de Belford 

Roxo, através da Secreta-

ria Municipal de Educação 

inaugurou a 122ª unidade 

escolar com muita festa. 

A Creche Municipal Bene-

dita Lins dos Santos, uma 

homenagem à avó mater-

na do prefeito Wagner dos 

Santos Carneiro, o Wagui-

nho, tem capacidade para 

atender 450 alunos de 2 a 

5 anos e funciona na Aveni-

da Bob Kennedy, 32, Nova 

Piam. A unidade conta 

com secretaria, sala de es-

pecialistas, sala de profes-

sores, direção, banheiros, 

sala de recursos, sala de 

leitura, duas salas de aula 

com solário, 4 Salas de aula 

com dormitório e solário, 

duas salas de aula com 

dormitório, lactário, ba-

nheiro com chuveiro, oito 

salas de aula, entre outros.

Vão até sábado as apre-

sentações gratuitas do 

monólogo “Travessias da 

Filha do Ganga por Pin-

dorama”.  O espetáculo 

infantil convida as crian-

ças a embarcarem numa 

jornada de descoberta 

que aborda temas como 

colonização, apagamento 

cultural, racismo estru-

tural e a exploração dos 

bens naturais. A peça, 

que desbrava o Brasil 

pré-colonização europeia 

através de uma narrati-

va potente e envolvente, 

será apresentada em di-

ferentes espaços culturais 

de Nova Iguaçu. O enredo 

transita entre o passa-

do, o presente e o futuro 

e propõe uma reflexão 
profunda sobre o encon-

tro e o choque entre três 

grupos étnicos: os Alvos 

(colonizadores europeus), 

os Originários (povos indí-

genas) e os Melaninados 

(pessoas africanas escra-

vizadas).  O espetáculo 

conquistou edital da Lei 

Paulo Gustavo, do Minis-

tério da Cultura.

Escrito por Ruan Ber-

tolino, que atua no mo-

nólogo, o texto é fruto 

de um processo cola-

borativo entre artistas, 

pesquisadores e edu-

cadores, e propõe uma 

desconstrução das nar-

rativas eurocêntricas e 

a valorização das vozes 

marginalizadas

Agenda:
- 28/08 (quarta - 15h)- BC 

Dona Corujinha (Rua Ala-

meda Minas Gerais, 276, 

Cerâmica, Nova Iguaçu) - 

Capacidade: 50 lugares

- 30/08 (sexta - 11h)- Praça 

Céu Jardim Paraíso (Rua 

Cruzeiro do Sul, 223, Jar-

dim Paraíso, Nova Iguaçu) 

- Capacidade: 150 lugares

O secretário de Educação, 

Bruno Vinicius de Olivei-

ra, explicou que o espaço 

onde a creche foi cons-

truída é diferente, mas foi 

todo pensado no conforto 

das crianças. 

“A unidade está linda e 

perfeita como nossos alu-

nos e equipe pedagógica 

merecem. Essa área care-

cia de creche, mas agora, 

as famílias poderão dei-

xar seus filhos estudan-

do perto de casa e ir tra-

balhar tranquilamente”, 

explicou Bruno. A Creche 

Municipal Benedita Lins 

dos Santos, que atenderá 

alunos de 2 a 5 anos, fun-

ciona na Avenida Bob Ke-

nnedy, n° 32.

O prefeito Waguinho con-

tou que estudou no Colégio 

Estadual Gustavo Barroso 

enquanto sua avó trabalha-

va como merendeira e que 

esse é um dos motivos por 

prezar por uma educação 

de qualidade na cidade. “Já 

são 43 unidades constru-

ídas e reformadas e todas 

com recursos próprios. A 

educação sempre foi prio-

ridade e o investimento em 

nossas crianças não vai pa-

rar. Outra grande conquista 

foi o recurso de 40 milhões 

para a construção da esco-

la técnica federal que a de-

putada Daniela conseguiu 

com o governo federal”, de-

clarou o prefeito de Belford 

Roxo.

Kristian Amarante / PMBR

Divulgação

Waguinho e Daniela descerram a placa de inauguração 

Apresentações continuam até sábado no município

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE 

INSTITUTO ESTADUAL DO AMBIENTE - AVISO

PREGÃO ELETRÔNICO 005/2024
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação 
de serviços de locação de 60 (sessenta) veículos automotores 
(sendo 40 - tipo: pick-up, 15 - tipo: sedan, 04 - tipo: van e 01 - tipo: 
micro-ônibus) sem fornecimento de combustível, com motorista 
VALOR ESTIMADO: R$ 14.490.652,80 (quatorze milhões, quatrocentos 
e noventa mil seiscentos e cinquenta e dois reais e oitenta centavos)
DATA DE INÍCIO DO ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 28/08/2024 
às 11h00
DATA LIMITE PARA ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 11/09/2024 
às 10h50                                                                                                                                                        
DATA E HORA DO PREGÃO: 11/09/2024 às 11h00.                      
MODO DE DISPUTA: Aberto  
PORTAL: www.compras.rj.gov.br
AQUISIÇÃO: O Edital e seus Anexos encontram-se disponíveis no 
endereço acima, podendo alternativamente, ser adquirida, na Avenida 
Venezuela, 110 - Sala 405 - Saúde - Rio de Janeiro - RJ - no horário de 
10h00 às 12h00 e de 14h00 às 16h00 de segunda à sexta feira ou no 
site do http://www.inea.rj.gov.br/licitacoes/pregao-eletronico/
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações sobre 
o Edital no endereço e horário acima mencionado ou pelo telefone  
(21) 97874-4057
PROCESSO Nº SEI-070002/014243/2024
*Republicado por incorreção no original publicado no D.O de 
27/08/2024   
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Por leandra lima 

 
Há 12 dias do início do perío-

do das propagandas eleitorais na 
televisão e rádio que permitem a 
divulgação das campanhas dos 
candidatos a prefeito, vice e verea-
dores nas cidades, os municípios 
da Região Serrana já registraram 
111 denúncias ligadas à propa-
ganda eleitoral irregular no aplica-
tivo ‘Pardalrecebe’, uma ferramen-
ta do Tribunal Superior Eleitoral 
para fiscalizar o andamento das 
campanhas. 

A maior parte das queixas 
são em Petrópolis, com 45 recla-
mações relacionadas às irregu-
laridades, Três Rios possui 30 e 
Teresópolis registrou 25. Segundo 
os dados do TSE, metade das de-
núncias estão ligadas ao cargo de 
vereador. Os outros municípios 
da região também obtiveram ir-
regularidades nas campanhas, po-
rém a quantidade foi abaixo dos 
mencionados acima. Em Nova 
Friburgo tiveram quatro casos, 
São José do Vale do Rio Petro, três, 
e Paraíba do Sul, três. 

É importante ressaltar que 
agora o permitido é a distribuição 
de “santinhos”, que são os flyers 
dos candidatos, contendo as infor-
mações sobre os mesmos, e a pro-

dução de conteúdo para as redes 
sociais. A aparição nas rádios e te-
levisão só podem começar a partir 
desta sexta-feira, 30 de agosto. O 
Tribunal ressalta que o aplicativo é 
para incentivar os eleitores a atua-
rem como fiscalizadores das elei-
ções para fortalecer o combate das 
corrupções nesse pleito de 2024. 

Denúncia Pardal
É possível baixar o aplicativo 

Pardal nos aparelhos móveis atra-
vés do Google Play para sistema 
Android ou Apple Store para sis-
tema IOS. 

O aplicativo só recebe queixas 

relacionadas às propagandas irre-
gulares. Além disso, dentro do app 
é possível incluir uma notificação 
formalizada às pessoas, o partido, à 
coligação e à federação, através dis-
so é possível acompanhar a denún-
cia e verificar se a situação foi regu-
larizada ou esclarecida. As demais 
denúncias sobre desinformação 
também podem ser feitas pelo elei-
tor nos canais de denúncia do TSE, 
como o número 1491, ou pela in-
ternet no Sistema de Alertas de De-
sinformação Eleitoral (Siade).

Por meio do Pardal também é 
possível de acordo com a Portaria 
nº 662/2024 do TSE, ser utiliza-

do para encaminhamento da irre-
gularidade ao juízo eleitoral com-
petente, a fim de exercer o poder 
de polícia eleitoral nas denúncias 
de propaganda irregular.

O que ainda  
não pode fazer

O que não pode é realizar 
qualquer tipo de propaganda elei-
toral paga na televisão e no rádio; 
fazer disparo em massa de men-
sagens, principalmente se forem 
notícias falsas, as famosas ‘fake 
News’; usar inteligência artificial 
para fabricar ou manipular con-
teúdo posteriormente usados para 
difundir mentiras sobre o proces-
so eleitoral; utilizar, para preju-
dicar ou favorecer candidatura, 
conteúdo sintético gerado ou 
manipulado digitalmente com in-
tenção de criar, substituir ou alte-
rar imagem ou voz de pessoa viva, 
falecida ou fictícia (deep fake); e 
usufruir de palavras-chaves asso-
ciada a partidos ou candidaturas 
adversárias. Oferecer ao eleitor 
cestas básicas, dinheiro, camisetas 
e brindes; qualquer tipo de discri-
minação contra grupos de pessoas 
em razão da etnia, raça e orienta-
ção sexual. Outros regulamentos 
podem ser encontrados no site 
oficial do TSE.

111 denúncias de propaganda 
eleitoral irregular na região Serrana

 Joédson  Alves/Agência Brasil

App Pardalrecebe pode ser baixado no Android e IOS

IDEB: confira a classificação 
das escolas de Petrópolis
Cidade ficou abaixo das metas estabelecidas pelo MEC
Por Gabriel rattes

 
Na terceira semana de agosto 

deste ano, foram divulgados os 
resultados de 2023 do Índice de 
Desenvolvimento da Educação 
Básica (Ideb). De acordo com 
os dados apresentados pelo Mi-
nistério da Educação (MEC) e 
divulgados pelo Correio Petro-
politano, a cidade de Petrópolis 
permaneceu abaixo da meta es-
tabelecida na pesquisa de 2021 
para as escolas municipais. A 
cidade atingiu a meta no ensino 
médio, com a escola municipal 
Liceu Prefeito Cordolino Am-
brósio, entretanto não conseguiu 
atingir o índice estabelecido pelo 
MEC para o Ensino Fundamen-
tal. Confira na matéria a lista das 
cinco melhores e piores institui-
ções municipais de ensino na 
classificação da pesquisa.

Ideb foi criado em 2007 pelo 
Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep). Formulado para 
medir a qualidade do aprendiza-
do nacional e estabelecer metas 
para a melhoria do ensino, o índi-
ce varia de 0 a 10. O Ideb funcio-
na como um indicador nacional 
que possibilita o monitoramento 
da qualidade da Educação pela 
população por meio de dados 
concretos, com o qual a socieda-
de pode se mobilizar em busca de 
melhorias. O índice é calculado 
a partir de dois componentes: 
a taxa de rendimento escolar 
(aprovação) e as médias de de-
sempenho nos exames aplicados 
pelo Inep. Os índices de aprova-
ção são obtidos a partir do Censo 
Escolar, realizado anualmente.

Anos iniciais do  
Ensino Fundamental

Como um todo, nos pri-
meiros anos do ensino funda-
mental (1º ao 5º ano), as esco-
las municipais de Petrópolis 
tinham a meta estabelecida de 
6,2 para 2023. Com o resulta-
do, a cidade alcançou apenas 
5,7 (estando 0,5 abaixo). No 
ranking, a melhor escola muni-
cipal de Petrópolis foi a Escola 
Santa Luiza de Marillac, com 
7,4 de nota. Em 2021, o MEC 
havia estabelecido a meta de 
alcançar a nota 7,4, portanto, 
a escola permaneceu nos pa-
râmetros indicados. Já a pior 
escola, foi a Escola Municipal 

Magdalena Tagliaferro, com 
4,1 de nota, enquanto a meta 
estabelecida na última pesquisa 
foi de 6,0 (1,9 abaixo).

Ranking
Cinco melhores:

1- Escola Santa Luiza de Ma-
rillac: nota 7,4 (meta: 7,4)
2- Escola Municipal Gene-
ral Heitor Borges: nota 6,9 
(meta 6,2)
3- Escola São Judas Tadeu: 
nota 6,8 (meta 6,8)
4- Escola Santo Antônio: nota 
6,8 (meta 6,8)
5- Escola Paroquial da Alcoba-
ça: nota 6,7 (meta 6,2)
Cinco piores:
1- Escola Municipal Mag-
dalena Tagliaferro: nota 4,1 
(meta 6,0)
2- Escola Municipal Monse-
nhor Cirillo Calaon: nota 4,4 
(meta 6,2)
3- Escola Municipal Professor 
Paulo Monte: nota 4,4 (meta 5,2)
4- Escola Municipal Pedro 
Amado: nota 4,4 (meta 5,8)
5- Escola Municipal Gover-
nador Marcello Alencar: nota 
4,6 (meta 5,1)

Anos finais do  
Ensino Fundamental

Quanto aos anos finais do 
fundamental (6º ao 9º ano), o 
MEC havia estabelecido a meta 
de 5,5 no geral, mas o resultado 
foi de 4,8 (0,7 abaixo). A escola 
municipal que apresentou a me-
lhor nota foi a Escola Munici-
pal Bataillard, com 6,0 de nota, 
enquanto a meta estabelecida 
em 2021 foi de 5,0. Já a pior ins-

tituição de ensino foi a Escola 
Municipal Rosemira de Oliveira 
Cavalcanti, com 3,3 de nota, en-
quanto a meta era de alcançar 5,6 
na classificação do IDEB.

Ranking
Cinco melhores:

1- Escola Municipal Bataillard: 
nota 6,0 (meta 5,0)
2- Escola Municipalizada Santa 
Terezinha: nota 5,8 (meta 4,7)
3- Escola Municipal Dra. Paula 
Buarque: nota 5,6 (meta 5,8)
4- Escola São Judas Tadeu: nota 
5,5 (meta 5,5)
5- Escola Paroquial do Lotea-
mento Samambaia: nota 5,4 
(meta 6,4)
Cinco piores:
1- Escola Municipal Rosemira 
de Oliveira Cavalcanti: nota 3,3 
(meta 5,6)
2- Escola Germano Valente: nota 
3,3 (meta 6,5)
3- Escola Paroquial Carlos De-
mia: nota 3,6 (meta 5,5)
4- Escola Municipal Dr. Barros 
Franco: nota 3,9 (meta 4,9)
5- Escola Municipal Johann 
Noel: nota 4,0 (meta 5,3)

Ensino Médio
Para os anos do Ensino Mé-

dio, somente há uma escola 
municipal que atende o grau de 
ensino na cidade de Petrópolis, 
o Liceu Prefeito Cordolino Am-
brósio. Em 2021, o MEC havia 
estabelecido a meta de 4,2 para o 
grau de ensino. Já na última pes-
quisa divulgada em agosto deste 
ano, o Liceu Prefeito Cordolino 
Ambrósio conseguiu atingir a 

nota de 5,1, estando 0,9 acima 
do esperado pelo Ministério da 
Educação.

Questionada sobre os índices 
da Educação quando foram di-
vulgados os dados, a Prefeitura de 
Petrópolis se manifestou ressal-
tando que a atual administração 
reconhece que ainda há muito o 
que avançar, porém vê de forma 
positiva os dados do Ideb. “Nes-
ses dois anos e seis meses de go-
verno, a Educação recebeu inves-
timentos significativos tanto na 
questão da infraestrutura (refor-
mas, criação de novas unidades e 
merenda de qualidade), na parte 
profissional (capacitações, for-
mações e realização do concurso 
público) quanto na parte peda-
gógica (projetos que estimulam 
a alfabetização na idade certa, 
a inclusão e a equidade na rede 
municipal)”, afirmou em nota.

“A meta da atual administra-
ção é a alfabetização na idade, 
que todas as crianças saibam ler, 
escrever e interpretar um texto 
de forma correta e na idade cor-
reta. A atual administração vê de 
forma positiva os dados do Ideb 
divulgados nesta quarta-feira, 
afirmando todo o trabalho, es-
forço e união da rede municipal 
para que não houvesse redução, 
como aconteceu nos anos de 
2019 e 2021. A atual adminis-
tração reconhece que ainda há 
muito o que avançar, mas que a 
cidade está no caminho certo, 
trabalhando em rede, potenciali-
zando as escolas e cuidando dos 
alunos e alunas”, completou a 
Administração Municipal.

Divulgação

A escola do ensino médio municipal em Petrópolis foi a única a bater a média

PETROPOLITANAS

Cartografia do Ecossistema 
de Inovação Social

Fazenda divulga IPM de 
setembro do município

Duas empresas nas mesmas rotas

15ª edição do Serra Serata

Dez organizações de Pe-

trópolis ligadas às arenas 
da assistência social e dos 
direitos da criança e do 
adolescente participa-

ram, na última semana, 
no dia 19 de agosto, da 

segunda oficina proposta 
pelo projeto de pesquisa 
“Cartografia do Ecossis-

tema de Inovação Social 
de Petrópolis”. O projeto 
parte de uma abordagem 
da área de políticas pú-

blicas que entende que 
os agentes sociais são as 
pessoas que estão nos 
territórios, nas comunida-

des, vivendo o cotidiano 
dos problemas públicos 

da cidade, as pessoas 
mais indicadas para en-

contrar soluções para 
esses problemas. O coor-
denador, Gustavo Costa, 
e os pesquisadores Carla 
Magno e Reginaldo Bra-

ga Jr. têm trabalhado no 
mapeamento e no reco-

nhecimento da rede de 
organizações, entidades, 

coletivos, grupos (formais 
e não formais) que se mo-

bilizam para buscar e/ou 
propor soluções inovado-

ras para problemas pú-

blicos de Petrópolis. São 
essas soluções que são 
chamadas de inovações 
sociais. 

O Governo do Estado pu-

blicou no Diário Oficial 
desta terça-feira (27), o Ín-

dice de Participação dos 
Municípios (IPM) para este 
mês de setembro. Petró-

polis receberá o repasse 
da arrecadação do ICMS 
com base no IPM de 2,184. 
O novo índice é em aten-

dimento à decisão do mi-
nistro do Supremo Tribu-

nal Federal, Luís Roberto 
Barroso, que determinou 
a redução escalonada do 

IPM do município até o 
percentual real ao que 
Petrópolis tem direito no 
rateio do ICMS. Em uma 
edição extraordinária do 
D.O. de 15 de julho, a Se-

cretaria de Fazenda havia 
publicado os índices de 
maio (3,597), da primeira 
(3,287) e segunda (3,011) 
quinzena de junho e de ju-

lho (2,735), e agosto (2,735). 
Até dezembro, o IPM de 
Petrópolis será readequa-

do à realidade de 1,119. 

A Prefeitura de Petrópolis 
publicou um novo decre-

to nº 997/2024 passando 
temporariamente as li-
nhas de ônibus dos bairros 
Alto da Serra, Morin e Meio 
da Serra para a empresa 
Cidade Real, até a deci-
são do Tribunal de Justi-
ça. Enquanto isso, como a 
decisão que suspendeu os 
efeitos dos decretos ante-

riores está em vigor, a Pe-

tro Ita também está aten-

dendo as mesmas linhas. 
Nesta segunda-feira, um 
ônibus da Petro Ita foi ape-

drejado e o motorista ficou 
ferido, após o veículo que-

brar durante uma viagem. 
Na semana passada, mo-

radores do Sargento Bo-

ening e da Lopes Trovão 
fizeram manifestação pe-

dindo a saída da Cascati-
nha. 

Petrópolis recebe em 
setembro, mais uma 
edição do Serra Serata, 
evento que, em 2024, 
chega à sua 15ª edição. 
Promovido pela Prefeitu-

ra de Petrópolis em par-
ceria com a Casa D’Itália 
Anita Garibaldi, o evento 
acontece entre os dias 
04 e 08 de setembro, 
com o tema “Italiani al 
Mondo”, uma homena-

gem à rica herança ita-

liana presente na cidade. 
Com entrada gratuita, o 
Serra Serata acontecerá 
no Palácio de Cristal e 
no Centro Cultural Raul 
de Leoni. A programação 
promete encantar os vi-
sitantes com uma imer-
são na cultura italiana, 
incluindo gastronomia 
típica e apresentações 
musicais e culturais que 
enaltecem as tradições 
da Itália.

Divulação/IPG

Fernando Frazão/Agência Brasil

Segunda oficina do projeto de pesquisa 

Até o dezembro, IPM será ajustado ao percentual real 

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Abertura

Cultura I Cultura II

Segurança

A Secretaria Municipal de 

Cultura, lançou o Chama-

mento Público 05/2024, 

destinado a fortalecer a 

Rede Municipal de Pontos 

de Cultura. O edital, visa 

apoiar e desenvolver ações 

culturais em 08 entidades 

sem fins lucrativos da cida-

de, com recursos federais 

de R$ 289.956,01 via Políti-

ca Nacional Aldir Blanc de 

Fomento à Cultura (PNAB). 

Podem participar pontos 

de cultura e organizações 

da sociedade civil não cer-

tificadas pelo Ministério da 
Cultura. As inscrições onli-

ne vão até 22 de setembro. 
Para mais informações, 

acessem: www.teresopolis.

rj.gov.br/pnab.

A Prefeitura Municipal con-

vidou a população para 

a inauguração do Hemo-

núcleo Municipal, que vai 

acontecer no dia 30 de 

agosto, às 11h. O evento 

será realizado na Rua Fran-

cisco Sá, 222, em Várzea.

De 28 a 31 de agosto, o 

Bistrô Sesc apresenta 

shows gratuitos, reunindo 

a velha e a nova geração 

da música. Com classifica-

ção de 14 anos e entrada 

sujeita à lotação, confira a 
programação.

No dia 28, das 18h às 22h, 

terá Happy Hour com Ka-

raokê. Na quinta, das 20h 

às 22h, Fer Pieri e Douglas 

Mendes (POP); e no dia 30, 

das 20h às 22h, Nosso Baile 

(black music). Local: Av. Del-

fim Moreira, 749.

O 30º Batalhão da Polícia 

Militar divulgou os resul-

tados do final de sema-

na, 25 e 26: foi registrada 

três ocorrências, realizada 

uma prisão e uma apre-

ensão de drogas. Além de 
recuperar um veículo.

Vinicius Barros

Secretaria está na Rua Darcy Menezes de Aragão, 30

Abertura da chamada pública 
para pontos de cultura

CORREIO SERRANO 

Recursos I

Cultura I 

Acessibilidade na educação 

Cultura II

Recursos II

MEIO 
AMBIENTE 
Em Petrópolis na 

localidade de Areal, 

na Reserva Biológi-

ca Estadual, foram 

encontradas pelo 

Instituto Estadual 

do Ambiente (INEA), 

micro orquídeas 

que desempenham 

um papel importan-

te na natureza, elas são 

indicadoras de florestas bem estruturadas, com elevados 
índices de umidade e alimentam uma grande diversidade 

de micro polinizadores. A maioria das espécies é epífita, e 
nasce e cresce em galhos ou tronco de árvores.

Em São José do Vale do Rio 
Petro a Câmara Municipal 

destinou por meio da Lei nº 

2.494, R$ 393.783,97 para o 
Fundo Municipal de Edu-

cação para aquisição de 

equipamentos e material 

de consumo para a Secre-

taria de Educação, Cultura, 

Ciência e Tecnologia.

O projeto Cinema Afro Bra-

sileiro na Casa de Cultura 

Afro Serra, foi contempla-

do através de edital públi-
co pela Lei Paulo Gustavo 

tendo patrocínio do Gover-

no Federal e da Prefeitura 

Municipal de Cultura de 

Petrópolis com recursos 

da Lei Paulo Gustavo.

A Câmara de Friburgo 

aprovou, em primeira dis-

cussão, o Projeto de Lei 

que torna obrigatória a 

presença de intérprete da 
Língua Brasileira de Sinais 

(LIBRAS) e veículo adap-

tado para o aprendizado 

de pessoas com deficiên-

cia física, nas aulas minis-

tradas pelos ‘Centros de 

Formação de Condutores’ 

de Nova Friburgo. Todas 

as empresas da cidade 

deverão disponibilizar, no 

mínimo, um veículo adap-

tado para utilização dos 

alunos deficientes físicos.

Serão realizadas durante 6 

meses exibição de docu-

mentários, filmes e vídeos 
com temáticas afro brasilei-

ra, sempre dando destaque 

a protagonistas e artistas 

negras e negros petropolita-

nos. Para esse mês, será exi-

bido a  obra ‘Tapera Encan-

tada’ de Eva Lucia Cassiano.

Os valores serão divididos 

entre as pastas, sendo R$ 

196.391,98 para equipa-

mentos e material perma-

nente e R$ 196.391,99 para 

material de consumo, 

ambos destinados a ma-

nutenção, revitalização e 

ampliação do Ensino Fun-

damental.

Inea

Espécies são indicadores 

Casa da Inovação abre 
inscrições para cursos 

A Casa da Inovação Estra-
da de Ferro Therezópolis, lo-
calizada na Beira Linha, está 
com inscrições abertas até 20 
de setembro para as turmas do 
segundo semestre de 2024. Os 
interessados devem fazer a pré-
-inscrição online (bit.ly/Pre-
-Inscricao-Casa-da-Inovacao). 
Para garantir a vaga, o aluno 
maior de 18 anos ou o respon-
sável deve procurar a institui-
ção de segunda a sexta-feira, 
das 9h às 18h, com documento 
de identidade do aluno (RG ou 
certidão de nascimento), docu-
mento do responsável (em caso 
de menores) e comprovante de 
residência.

São oferecidas 204 vagas para 
os cursos gratuitos de Robótica (8 a 
17 anos), Criação de Games (8 a 17 
anos), Operador de Drone (a partir 
dos 18 anos), Introdução à Infor-
mática (a partir dos 18 anos), In-

formática Teens (de 12 a 17 anos), 
Inclusão Digital 60+ (a partir dos 
60 anos), Criação de Aplicativos 
(a partir dos 12 anos) e Iniciação 
na Língua Inglesa (a partir dos 12 
anos). Inclusiva, a Casa da Inovação 
recebe alunos com deficiência. Não 
é necessário ser morador do bairro.

Segundo Jorge Maia, diretor 
da instituição, a Casa da Inovação é 
um exemplo de política pública na 
área da educação e tecnologia que 
dá certo. “Temos um recurso públi-
co sendo investido direto na ponta, 
beneficiando não apenas os alunos, 
mas a família deles e a comunidade. 
O projeto, que em Teresópolis já 
formou mais de 800 alunos, é de 
tamanha relevância e qualidade que 
já foi premiado pelo Sebrae-RJ e se 
tornou uma política pública de es-
tado”, afirma.

As aulas terão início no dia 21 
de setembro, de acordo com o cro-
nograma de cada turma.

Teresópolis alcança o 1º lugar no 
Estado na implementação da LGPD
Auditoria do Tribunal de Contas do Estado avaliou 69 municípios

A Prefeitura de Teresópolis 
obteve expressivo resultado na 
auditoria do Tribunal de Con-
tas do Estado do Rio de Janeiro 
sobre a implementação da Lei 
Geral de Proteção de Dados no 
município, realizada entre os 
meses de maio e agosto.

O TCE-RJ adotou princí-
pios de auditoria para avaliar as 
ações governamentais e os ris-
cos à proteção de dados pessoais 
no âmbito do Estado do Rio de 
Janeiro, por meio da elabora-
ção de diagnóstico acerca dos 
controles implementados pelas 
Prefeituras Municipais para 
adequação à Lei 13.709/2018, 
denominada Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGPD). 

A Corte de Contas analisou 
os índices de maturidade na 
LGPD das prefeituras munici-
pais de todo o estado e levou em 
consideração os valores referen-
tes a cada uma das dimensões: 
“Preparação (iPrep)”, “Con-
texto Organizacional (iOrg)”, 
“Liderança (iLid)”, “Capaci-
tação (iCap)”, “Conformida-
de do Tratamento (iConf )”, 
“Direitos do Titular (iDir)”, 
“Compartilhamento de Dados 
Pessoais (iComp)”, “Violação 
de Dados Pessoais (iResp)” e 
“Medidas de Proteção (iProt)”.

Da avaliação, 69 municípios 
tiveram resultados como inex-
pressivos, 18 como iniciantes 
e 4 como expressivos. A partir 
deste diagnóstico, o município 
de Teresópolis avançou muito 

na implementação e operacio-
nalidade na gestão e proteção 
de dados, tendo obtido o 1º lu-
gar no Estado.

A LGPD em Teresópolis
A Prefeitura de Teresópo-

lis regulamentou a Lei Fede-
ral 13.709/2018, em março 
de 2023, avançando para a 
consolidação da legislação de 
dados no município. O De-
creto 5.932, de 09 de março de 
2023, dispõe sobre a Proteção 
de Dados Pessoais, bem como 
na operacionalidade da gestão 
de dados. O regulamento es-
tabelece objetivos, diretrizes, 
competências e procedimentos 
para o tratamento e proteção 
dos dados pessoais no âmbito 
da administração pública.

A Lei Geral de Proteção de 
Dados é um importante instru-
mento para garantir os direitos 
fundamentais de liberdade, 
bem como a livre personalida-
de dos cidadãos, assegurando-
-lhes a privacidade dos dados 
que o identifiquem, além de 
preservar o respeito a qualquer 
atividade que utiliza um dado 
pessoal na execução da sua 
operação, como, por exemplo: 
coleta, produção, recepção, 
classificação, utilização, aces-
so, reprodução, transmissão, 
distribuição, processamento, 
arquivamento, armazenamen-
to, eliminação, avaliação ou 
controle da informação, modi-
ficação, comunicação, transfe-
rência, difusão ou extração de 
dados.

A LGPD tem a sua apli-
cabilidade legal através da 
ANPD (Autoridade Nacio-
nal de Proteção de Dados), 
Autarquia Federal responsá-
vel pela fiscalização e regu-
lamentação da Lei em todo 
o território nacional. Cabe a 
todas as empresas públicas e 
privadas assegurar a aplicação 
da Lei garantindo a privaci-
dade e o correto tratamento 
dos dados pessoais. A lei dei-
xa claro que no caso do setor 
público, a principal finalidade 
do tratamento de dados está 
relacionada à execução de po-
líticas públicas, devidamente 
previstas em lei, regulamentos 
ou respaldadas em contratos, 
convênios ou instrumentos 
semelhantes.

Prefeitura de Teresópolis 

Em azul, a Prefeitura de Teresópolis; em vermelho, a média geral dos municípios

O Ministério Público Elei-
toral (MPE), por meio da 174ª 
Promotoria Eleitoral, pede o 
indeferimento do registro de 
candidatura de Joacir Barbaglio 
Pereira ao cargo de prefeito de 
Três Rios. A medida baseia-se em 
uma série de processos e irregula-
ridades apontadas pelo Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-RJ).

A candidatura de Joacir foi 
questionada por alegações de 
inelegibilidade devido à rejeição 
de suas contas de gestão enquan-
to ocupava o cargo de presiden-
te da Câmara Municipal de Três 
Rios. De acordo com o TCE-
-RJ, as irregularidades incluem 
o pagamento de subsídios acima 
do limite legal e a contratação de 
uma empresa para realizar cur-
sos de capacitação para vereado-
res, sem a devida justificativa e 
transparência.

Apesar de o candidato ter 

apresentado contestação alegan-
do que decisões judiciais suspen-
deram os efeitos dos acórdãos 
que rejeitaram suas contas, o 
MPE considerou que essas deci-
sões não anulam os fatos que ge-
raram a condição prevista para 
impugnação.

A Promotoria Eleitoral des-
tacou que, na época dos fatos 
que motivaram a condenação, 
Joacir atuava como ordenador 
de despesas, posição que o torna 
inelegível segundo a jurispru-
dência eleitoral vigente. A ação 
agora aguarda homologação 
pela Justiça Eleitoral.

Ao Correio, a assessoria do 
candidato informou que “em 
face da provocação judicial 
oriunda da coligação do can-
didato Vinícius Farah, que é 
opositor ao prefeito Joa, nossa 
equipe jurídica já tomou as pro-
vidências, apresentando defesa”.

MPe ajuíza ação para impugnar candidatura 
de Joacir Barbaglio à prefeitura de Três rios

Divulgação

Atual prefeito de Três Rios, Joa

Por Isabella rodrigues*

A Festa do Morango com 
Chocolate de Nova Friburgo, 
evento tradicional do calendário 
local, comemora em 2024 seu 10º 
aniversário. A festa que, ocorrerá 
entre os dias 9 e 13 de outubro no 
Nova Friburgo Country Clube, é 
conhecida por atrair um grande 
número de visitantes interessados 
na combinação de morango e 
chocolate, além de movimentar a 
economia e o turismo da cidade.

Criada em 2014, a festa cresceu 
ao longo dos anos, consolidando-
-se como uma das principais atra-
ções gastronômicas do Estado do 
Rio de Janeiro. Edson Almeida, 
organizador do evento, destaca o 
impacto positivo que a festa tem 
gerado na economia local e na 
valorização cultural de Nova Fri-
burgo, fatores que têm atraído um 
público crescente a cada edição.

Além de oferecer uma varie-
dade gastronômica no evento, a 
festa serve como uma oportuni-
dade para os visitantes explorarem 
os atrativos turísticos da cidade. 
Durante o evento, pontos como 
o Parque Estadual dos Três Picos, 
a Catedral de São João Batista e o 
Teleférico de Nova Friburgo esta-
rão à disposição dos turistas, que 
também poderão conhecer a in-
dústria de lingerie da cidade, uma 
das mais reconhecidas do país.

Em reconhecimento à sua 
importância, a Festa do Morango 
com Chocolate foi oficialmente 
incluída no Calendário Oficial 
do Estado do Rio de Janeiro em 
2023, por meio da Lei 5.645. A 
partir de então, o dia 10 de outu-
bro passou a ser dedicado à cele-
bração do evento, destacando seu 
papel na cultura e na economia 
regional.

*Estagiário

10º edição da Festa do 
Morango com Chocolate 
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‘Nossa fé foi colocada 

à prova’, afirma mulher 
desaparecida no Chile
Casal de 
Resende-RJ foi 
surpreendido 
por nevasca 
na fronteira 
com a 
Argentina

Por aléxia Souza (Folhapress)

O casal de Resende (RJ) 
que ficou desaparecido na re-
gião do Atacama, no Chile, 
passou cinco dias abrigado em 
um local improvisado na es-
trada a caminho de Copiapó. 
Aurora da Silva Rodrigues, 59, 
e Eraldo Rodrigues, 60, viaja-
vam de carro quando foram 
surpreendidos por uma nevas-
ca e ficaram presos em um área 
de montanhas na fronteira 
com a Argentina.

Eles foram encontrados 
por autoridades locais na noite 
desta sexta-feira (23), próximo 
ao Passo de São Francisco. À 
espera de resgate, o casal sobre-
viveu com alguns mantimen-
tos que tinham, uma barraca, 
um colchão e um fogareiro, 
que estava no veículo.

No quarto dia no local, 
já sem água, Aurora e Eraldo 
chegaram a comer gelo para se 
hidratar. “Foram dias muito 
difíceis, a nossa fé foi colocada 
à prova e a nossa esperança de 
retornar também. Quando nós 
nos vimos na situação, a úni-
ca certeza que tínhamos é que 
podíamos não voltar”, afirmou 
Aurora em vídeo divulgado 
para agradecer a mobilização 
em torno das buscas.

“Esse movimento de buscas, 
de prece e oração, foi o que nos 
trouxe de volta. Agradeço a to-
dos, mesmo aqueles que nem se-
quer nos conhecem, mas, de al-
guma forma, contribuíram para 
que a gente pudesse reencontrar 
nossa família”, disse Aurora.

O casal reencontrou o filho 
Raphael Valentim, e a nora, e 
Cintia Martins, que foram para 
o Chile após o desaparecimen-
to, no sábado (24).

Imagens divulgadas por 
Cintia mostram o momento 
em que a polícia chilena encon-
tra o casal no abrigo improvisa-
do na estrada, e o encontro com 
os familiares.

Aurora e Eraldo saíram de 
Resende, cidade do interior 
do Rio de Janeiro, no dia 2 de 
agosto para uma viagem pela 
América do Sul, num veículo 
particular. Eles entraram no 
Chile pela fronteira de Jama, na 
Argentina, no dia 14.

O último contato com a fa-
mília havia sido feito foi às 8h 
de domingo (18), quando eles 
estavam na cidade de Copiapó, 
no Chile.

O casal programou ficar 
em Copiapó na noite de sába-
do (17) e seguir viagem rumo 
à fronteira no domingo (18), 
logo pela manhã, e assim fize-
ram. No entanto, em um certo 
ponto da viagem, começaram 
as nevascas.

Nora do casal, Cintia Mar-
tins explicou que, por causa 
do mau tempo, a visibilidade 
foi ficando ruim e, ao desviar 
de algo, Eraldo bateu o carro e 
atolou na neve.

“Nesse momento, não dava 

mais para seguir viagem. Então, 
ele saiu do carro para ver a re-
gião onde estavam e para pro-
curar algo para se protegerem. 
Foi então que avistaram um 
abrigo, recolheram alguns itens 
do carro e foram até lá. Aurora 
chegou a cair por causa do ven-
to forte”, relatou Cintia.

No abrigo, o casal mon-
tou uma barraca e colocou um 
colchão no chão e um fogarei-
ro que estava no carro. Ainda 
segundo Cintia, além de esta-
rem em condições precárias, os 
meios de comunicação do abri-
go estavam desligados.

Eraldo e Aurora chegaram a 
deixar bilhetes pelos vidros do 
carro para caso alguém o encon-
trasse. “Também escreveram um 
diário e recados para algumas 
pessoas, eu e Raphael, alguns pa-
rentes”, completou Cintia.

Temperaturas abaixo 
de 20 graus

Com os termômetros mar-
cando -20ºC, eles disseram que 
vestiam sacolas entre meias e o 
tênis para se aquecer. Também 
fizeram algumas estratégias 
de racionamento de comida, 
como maçãs, biscoitos, balas e 

latas de atum, que tinham leva-
do para a viagem.

“No quarto dia, a água aca-
bou, então, eles comeram gelo 
para se hidratar. O gás do fo-
gareiro também acabou. Era o 
limite mesmo”, afirmou Cintia.

Eraldo e Aurora foram lo-
calizados por equipes de res-
gate das autoridades locais 
na noite de sexta-feira (23). 
Depois, foram encaminhados 
para um abrigo na região do 
Lago Verde, no Chile, até en-
contrarem o filho e a nora, na 
manhã de sábado.

Os quatro devem retor-
nar para Resende em aproxi-
madamente dez dias, com o 
mesmo carro particular em 
que viajavam.

Nesta segunda-feira (26), 
Eraldo usou as redes sociais 
para comentar o ocorrido e afir-
mou que o automóvel do casal 
está funcionado mesmo após 
passar seis dias com neve no 
motor. “Quando fomos resga-
tados não imaginávamos que o 
carro fosse funcionar novamen-
te. O resgate realizou o reboque 
e incrivelmente o carro funcio-
nou. Seguiremos a viagem com 
nosso carro”, escreveu.

Redes Sociais

Casal saiu Resende para uma viagem pela América do Sul, num veículo particular 

Neto garante que ampliação do São 
João Batista mudará Saúde em VR

O prefeito de Volta Redon-
da, Antonio Francisco Neto 
(PP), que concorre à reeleição, 
garante que, com a ampliação 
do Hospital São João Batista 
(HSJB), a população ganhará 
praticamente “um novo hospi-
tal”. Com previsão de entrega 
ainda em 2024, a ampliação vai 
elevar a unidade de saúde ao pa-
tamar de hospital cirúrgico no 
SUS (Sistema Único de Saúde). 

O novo edifício vai abrigar 
o Centro Cirúrgico, o Cen-
tro de Material e Esterilização 
(CME) e a unidade de inter-
nação pós-cirúrgica, além de 
uma nova UTI (Unidade de 
Tratamento Intensivo), e uma 
UCI (Unidade de Cuidados 
Intermediários). Neto classifica 
a obra de ampliação como um 
legado para a saúde pública de 
Volta Redonda, mas relembrou 
que em 2020 o hospital quase 
fechou as portas.

“Quando assumimos a pre-
feitura em 2021, a unidade es-
tava prestes a fechar as portas, 
sob intervenção judicial, pois 
nem o básico de insumos havia 
para atender aos pacientes. Nos 
últimos quatro anos, o hospi-
tal voltou a ser referência no 

estado, oferecendo além dos 
atendimentos emergenciais, 
cirurgias eletivas em traumato-
-ortopedia; gineco-obstetrícia; 
oftalmologia; urologia e cirur-
gia geral, batendo recordes de 
atendimento todos os anos. 
Volta Redonda não pode regre-
dir novamente, reconstruímos 
a cidade e estamos construindo 
o futuro”, afirmou Neto.

O candidato à reeleição 
ainda acrescentou que seu vice, 

o engenheiro Sebastião Faria, 
atuou também nos últimos 
quatro anos como diretor-geral 
do Hospital São João Batista. 
Neto destacou a competência 
do engenheiro Faria na admi-
nistração da unidade.

“Faria é um vice renomado, 
eu não tinha dúvidas que ele 
iria fazer o melhor no São João 
Batista, assim como sempre fez 
em todas as áreas que atuou 
na nossa cidade. Faria e toda 

a equipe foram fundamentais 
para a recuperação do hospital 
que se encontrava em uma si-
tuação caótica, agradeço tam-
bém aos médicos, enfermeiros e 
técnicos que contribuíram para 
que o hospital voltasse a ser or-
gulho de Volta Redonda”, fina-
lizou Antonio Francisco Neto.

A obra do hospital
Com um total de cinco pa-

vimentos, o edifício – que está 
sendo erguido onde ficava o 
estacionamento dos funcioná-
rios – vai abrigar o Centro Ci-
rúrgico, o Centro de Material e 
Esterilização (CME) e a unida-
de de internação pós-cirúrgica, 
com dez leitos, em um de seus 
andares. Este será interligado 
ao primeiro pavimento da es-
trutura já existente, contando 
com rampa e elevador.

O último pavimento está re-
servado para a nova UTI (Uni-
dade de Tratamento Intensivo), 
com 20 leitos, e uma UCI (Uni-
dade de Cuidados Intermediá-
rios) com dez leitos interligados 
ao segundo piso do atual prédio. 
Para isso, está sendo construída 
uma nova rampa ligando os an-
dares e dois elevadores.

Divulgação

Obras do Hospital São João Batista, em Volta Redonda
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Deputada pede unidade do 
Procon em Angra dos Reis

Jari quer audiência sobre 
transporte público

Melhoria no sistema

Contato com o Detro-RJ

Carga reduzida

Teste na usina Angra 1

A deputada estadual Cé-

lia Jordão (PL) solicitou 

ao governador Cláudio 

Castro (PL) a implanta-

ção de uma unidade do 

Programa de Proteção e 

Defesa do Consumidor 

(Procon) no município de 

Angra dos Reis. Por meio 

da Indicação Legislativa 

Nº 3409/2024, já em trâ-

mite na Assembleia, a 

parlamentar pede que 

o governador verifique 
com a Secretaria Estadu-

al de Defesa do Consu-

midor a criação da nova 

unidade. “O Procon é um 

instrumento importante 

de proteção e defesa dos 

consumidores e, por isso, 

é essencial a implantação 

deste Programa em nossa 

região. A iniciativa irá ga-

rantir a fiscalização e apli-
cação das normas”.

O deputado estadual 

Jari Oliveira (PSB) soli-

citou à presidência do 

Detro-RJ a realização de 
audiência pública sobre 

o transporte intermuni-

cipal no Sul Fluminense. 

O encontro com a po-

pulação de toda região 

em Volta Redonda pode 

nortear o edital de licita-

ção para a prestação de 

serviços adequados e de 

qualidade, já que o ór-

gão prepara processo li-

citatório para todas as li-

nhas intermunicipais do 

estado. “Sempre defendi 

que a licitação das linhas 

é um passo fundamental 

para a melhoria do ser-

viço”, afirmou Jari, refor-

çando a importância da 

audiência pública.

Jari de Oliveira salientou 

ter a expectativa de que 

com a licitação das linhas 

possa ter uma melhora 

no sistema de transporte 

coletivo no Sul Fluminen-

se. “Mas ouvir a opinião 

da população, que usa o 

transporte público no dia 

a dia tem que ser levada 

em consideração. Como 

a direção do Detro tem 

se mostrado sensível em 

encontrar soluções que 

atendam aos usuários”, 

afirmou Jari.

A luta por um transporte 

público de qualidade em 

toda a região é uma das 

marcas dos mandatos do 

deputado estadual Jari 

de Oliveira. Em contato 

permanente com a dire-

ção do Detro-RJ, o depu-

tado conseguiu avançar 

em alguns pontos. Houve 

redução de reajustes abu-

sivos nas tarifas, a fiscali-
zação aumentou e alguns 
veículos sem condições 

de trafegar saíram de cir-

culação.

Para realizar o teste, a Ele-

tronuclear informou que 

a carga da usina nuclear 

Angra 1 foi reduzida gra-

dualmente para 450 MWe, 

começando à meia-noite 

de sábado para domingo. 

O teste ocorreu entre 1h 

e 6h, com a elevação da 

potência iniciando logo 

após, e o retorno à capaci-

dade máxima de geração 

está previsto para o meio 

da tarde. A empresa re-

forçou que a segurança é 

uma prioridade absoluta. 

Todo o procedimento foi 

conduzido com rigorosos 
padrões, sem impacto 

para o meio ambiente, os 

trabalhadores ou a popu-

lação. 

A Eletronuclear, respon-

sável pelo complexo nu-

clear de Angra dos Reis, 

informou que, em con-

formidade com o Opera-

dor Nacional do Sistema 

Elétrico (ONS), realizou, 
no domingo (25), um tes-

te programado em An-

gra 1, no setor secundário 

da usina, sem qualquer 

contato com a área nu-

clear. A atividade veri-

ficou a funcionalidade 
das válvulas de parada e 

controle do Turbogera-

dor, - equipamento que 

faz parte do sistema que 
converte o calor em ele-

tricidade - procedimen-

to essencial realizado a 
cada três meses. 

Divulgação

Divulgação

Célia fala da defesa dos consumidores

Jari mantém contato permanente com o Detro-RJ

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Volta Redonda inicia 
vacinação em cães e gatos

Barra Mansa prossegue com 
obras em posto de saúde

Serviços serão ampliados

Descarte correto de eletrônicos

Encontro discute direitos de crianças

Tutores devem garantir segurança

Volta Redonda inicia nes-

te sábado, dia 31, a cam-

panha de vacinação an-

tirrábica em cães e gatos. 

A imunização – indicada 

para animais a partir dos 

três meses de vida – acon-

tece anualmente sendo 

disponibilizada pela pre-

feitura. Todas as regiões 

serão atendidas com 

pontos de imunização iti-

nerante aos sábados até 

28 de setembro, sempre 

das 8h às 17 horas. Nes-

te ano, a novidade é que 

durante os três sábados 

(31/08; 14/9 e 28/9) haverá 

drive-thru de vacinação 

na Ilha São João. A vaci-

na também será aplicada 

nas Unidades Básicas de 

Saúde (UBS) e de Saúde 

da Família, nos Cras, nas 

igrejas, além de escolas 

municipais.

A Prefeitura de Barra 

Mansa dá continuidade 

às obras de reforma e am-

pliação da Sirene do bair-

ro Vila Nova, que irá se 

transformar em uma uni-

dade mista com a criação 

de uma UBSF (Unidade 

Básica de Saúde da Famí-

lia). De acordo com o se-

cretário de Planejamento 

Urbano, Eros dos Santos, 

as melhorias incluem a 

remodelação das salas e 

a adequação às normas 

de acessibilidade. “Nossa 

equipe já trabalhou em 

toda a ampliação e nas 

instalações da nova rede 

de esgoto e de águas plu-

viais”, detalhou o secretá-

rio de Planejamento Eros.

Segundo o secretário de 

Saúde, Sérgio Gomes, 

além da ampliação física, 

a unidade oferecerá mais 

serviços à população. 

“Teremos mais especia-

lidades médicas. Vamos 

oferecer serviços de vaci-

nação, curativos e todos 

os atendimentos básicos, 

além de serviços odonto-

lógicos e de fisioterapia. 
Vamos também aumen-

tar o número de agentes 

comunitários para realizar 

visitas domiciliares”, disse.

Aliás, Barra Mansa terá 

neste sábado, dia 31, a sex-

ta edição da campanha 

‘Descarte Solidário’, pro-

movida pelo Rotary Club 

Barra Mansa Alvorada. 

O  objetivo é recolher re-

síduos eletroeletrônicos, 

como televisores, geladei-

ras, entre outros, evitando 

o descarte irregular na 

natureza. O trabalho será 

feito em sistema de drive-

-thru, na Praça da Matriz.

Uma mesa redonda para 

discutir o enfrentamen-

to de violências contra 

crianças e adolescentes. 

O encontro, realizado pela 

Escola de Conselhos da 

UFRJ, acontecerá no CEI 

(Centro de Educação In-

tegrada) Vieira da Silva, no 

Centro de Barra Mansa, a 

partir das 9h. A mesa re-

donda irá reunir membros 

de diversas cidades da Re-

gião Médio Paraíba, tendo 

como objetivo conhecer 

as demandas, os desafios 
e as estratégias adotadas 

para o enfrentamento das 

violências contra crianças 

e adolescentes, a partir 

das políticas setoriais do 

território.

Detalhe: a prefeitura 

orienta sobre alguns cui-

dados. A coordenadora da 

Vigilância Ambiental de 

Volta Redonda, Janaína 

Soledad, reforçou que os 

tutores dos animais de-

vem levá-los aos locais de 

vacinação em segurança. 

Por exemplo, cachorros 

devem ser levados na co-

leira. Para os cães de gran-

de porte, além da guia, 

recomenda-se a utiliza-

ção de focinheiras. Já os 

gatos devem ser levados 

em caixas de transporte 

para animais domésticos. 

Recomenda-se ainda que 

todos os animais sejam 

conduzidos por um adul-

to, para evitar acidentes.

Freepik

Paulo Dimas/PMBM

Cães devem ser levados para vacinar com coleira

 Obras na Sirene da Vila Nova estão em fase avançada

Empresário registra o maior 
patrimônio entre os candidatos
Mauro Campos, do Novo, declara ao TSE ter mais de R$ 31 milhões 

Por Redação

A atualização do sistema 
DivulgaCandContas para as 
eleições municipais de 2024, 
do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), trouxe o levanta-
mento sobre a declaração de 
bens dos candidatos aos car-
gos de prefeito e vice-prefeito 
de todo país. 

Os patrimônios constam 
bens declarados em nome do 
candidato, como imóveis, car-
ros, empresas, lotes, ações, sal-
dos em conta corrente e em 
conta poupança. Estes dados 
estão disponíveis na aba do 
sistema que pode ser acessado 
pelo link divulgacandcontas.
tse.jus.br. 

O Correio Sul Fluminense, 
do grupo Correio da Manhã, 
traz nesta edição o recorte dos 
candidatos à prefeitura de Volta 
Redonda.

Arimathéa (PSB)
O candidato Arimathéa, 

do PSB, declarou um total de 
R$ 869.491,49 em bens. Des-
tes, um terreno em Pinheiral 
(R$180 mil), dois apartamen-
tos em Volta Redonda (R$180 
mil e R$450 mil) e caderneta 
de poupança com R$1.562,20, 
que correspondem a cerca de 
93% de seu patrimônio. Os 
outros 7%, estão divididos 
em ações (Banco do Brasil 
em R$10.579,49 e Magazine 
Luiza R$2.764,80), uma apli-
cação de R$ 18 mil no Banco 
do Brasil, e outros fundos de 
investimento (R$ 26.585 em 
CSN Invest). Sua vice Maria 
Adélia Mezzabarba, também 
da mesma chapa, declarou um 
total de R$1.595.174,64 entre 
caderneta de poupança (cerca 
de R$201 mil), três veículos 
(aproximadamente R$19 mil, 
R$140 mil e R$174 mil), duas 
casas (cerca de R$447 mil e 
R$163 mil) e dois apartamen-
tos em Volta Redonda (cerca 
de R$54 mil e R$283 mil). Em 
participações societárias, de-
clarou cerca de R$95 mil e ain-
da, um depósito bancário em 
conta corrente de R$15 mil.

Jamaica (PCO)
O candidato Jamaica, do 

PCO, não há bens a declarar. 
Sua vice, Edileuza (PCO), tam-
bém não há patrimônio.

Maicon (PSTU)
O candidato do PSTU, 

Maicon Quintanilha, decla-
rou apenas uma motocicleta, 
no valor de R$ 12.689,00. 
Seu vice Lázaro Luiz, também 
do PSTU, declarou cerca de 
R$ 881,43 divididos em pou-
pança (R$ 505,92), ações (R$ 
354,19) e aplicação de renda 
fixa (R$ 21,32).

Mauro Campos (Novo)
Com um dos maiores pa-

trimônios entre os candida-
tos da cidade, Mauro Campos 
(Novo) declarou um total de 
R$31.199.520,84. O candidato 
possui três apartamentos, sendo 
dois no bairro Vila Santa Ce-
cília avaliados em R$367,6 mil 
cada e no bairro Village Santa 
Helena (R$675,5 mil). Ain-
da possui três casas: no bairro 
Conforto (R$250 mil); no Jar-
dim Belvedere (R$962,8 mil) 
e no Laranjal (850 mil). Tem 
um imóvel em Arrozal (R$950 
mil). A lista continua com terre-
nos em Angra dos Reis (R$450 
mil), nos bairros Mirante do 
Vale (R$160 mil) e Mata Atlân-
tica (R$259 mil), em Volta Re-
donda, e terras na Água Lim-
pa (R$268 mil, R$44,6 mil e 
R$232 mil) e Rodovia do Con-
torno (R$394,9 mil e R$153,3 
mil). Os depósitos bancários 
em conta corrente, em três ban-
cos, somam aproximadamente 
R$63,2 mil e caderneta de pou-
pança em R$622,91. Em aplica-
ções, o candidato soma valores 
em cerca de R$4 milhões e 182 

mil. Além disso, em quotas ou 
quinhões de capital, soma per-
to de R$18 milhões e 196 mil. 
Mauro também possui uma 
aeronave (R$2 milhões e 284 
mil) e dois quadriciclos (R$86 
mil). Seu vice, Leandro Souza 
(Novo), declarou apenas uma 
casa no valor de R$250 mil.

Neto (PP)
Já o candidato Neto (PP), 

declarou um total de R$ 
1.423.840,69 em bens. Em 
apartamentos no bairro Jardim 
Amália (R$363,2 mil), em An-
gra dos Reis (R$120 mil). Em 
construções, 1/3 de cota em 
um condomínio em Angra dos 
Reis, avaliado em R$40 mil, 
duas cotas de apartamentos 
no bairro Voldac, que somam 
R$90 mil, um sítio, em Piraí, 
de R$14,9 mil, e uma cota de 
terreno em Volta Redonda, no 
valor de R$3,4 mil. O candi-
dato declarou quatro veículos, 
sendo um de R$84 mil, R$85 
mil, R$50 mil e 40,9 mil. Na 
caderneta de poupança, decla-
rou cerca de R$23,5 mil e em 
depósitos bancários, a quantia 
chega a cerca de R$500 mil. 
Ainda, possui um capital de 
aproximadamente R$8,2 mil. 
Já seu candidato a vice, Faria 
(PL), declarou um total de 
R$1.548.047,50. Ele possui 
um apartamento em Copaca-
bana, no Rio, declarado em 
R$154,3 mil, dois veículos 
declarados em R$24 mil e 
R$58 mil, uma casa (R$111 
mil) no bairro Laranjal, em 

Volta Redonda, e aplicações 
que somam cerca de R$ 317,1 
mil. Ainda, possui a soma de 
R$883,2 mil em previdência 
privada e caderneta de pou-
pança de R$ 175.

Habibe (PT)
O candidato à prefeitura de 

Volta Redonda pelo PT, Habi-
be, declarou R$ 2.763.525,18 
em bens em 4 apartamentos 
- sendo 2 em construção - que 
somam em R$1 milhão e 813 
mil, aproximadamente, dois 
terrenos (R$72 mil e R$55 
mil), quatro casas (R$175 
mil, R$60,2 mil, R$62,5 mil e 
R$17 mil) e uma sala comer-
cial em R$25 mil. 

Em aplicações de renda fixa, 
somou cerca de R$88,9 mil; em 
ações, possui R$ 20 mil; e em 
fundos, somou o valor próximo 
de R$315,8 mil. Foi declarado 
apenas um veículo, em R$59 
mil. Sua vice, Drica (PSOL), 
declarou apenas um veículo em 
R$26.118,00

Samuca (PSDB)
O candidato Samuca Sil-

va, do PSDB, declarou R$ 
1.463.716,79 em bens, dividi-
dos em uma casa avaliada em 
cerca de R$1 milhão 290 mil 
e dois veículos de R$20 mil 
e R$97,9 mil. Ainda, possui 
R$45 mil de dinheiro em espé-
cie e R$10 mil em capital. Seu 
vice, Rodnei Oliveira (PSDB), 
declarou apenas dois capi-
tais avaliados em R$50 mil e 
R$11.999,00.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Os levantamentos de patrimônio foram divulgados no sistema DivulgaCandContas

A diretoria da ACIAP-BM 
(Associação Comercial, Indus-
trial, Agropastoril e Prestadora 
de Serviços de Barra Mansa), 
recebeu, na noite de segun-
da-feira (26), em sua reunião 
semanal, o candidato a prefei-
to de Barra Mansa, Professor 
Petterson (Psol). A entidade 
está se reunindo com cada um 
dos candidatos para conhe-
cer suas propostas de governo. 
Durante o encontro, os candi-
datos se apresentam, falam de 
seu programa e respondem aos 
questionamentos feitos pelos 
membros da diretoria.

O candidato foi recebido 
pelo presidente da Casa, Ma-
theus Gattás, que agradeceu sua 
presença e ressaltou que a enti-
dade, apesar de ser totalmente 
apolítica, se envolve nos assun-
tos ligados ao desenvolvimento 
do município e que discutir o 
futuro e o crescimento da cida-
de é uma de suas funções.

- Somos uma entidade apo-
lítica quando se fala em políti-

ca partidária, mas algumas de 
nossas pautas às vezes precisam 
ser discutidas junto aos poderes 
Legislativo e Executivo, em ní-
vel municipal, estadual e nacio-
nal. Por isso, recebemos os can-
didatos aqui para conhecermos 
as ideias e projetos de quem po-
derá ser o próximo prefeito da 
cidade – disse ele.

Petterson iniciou sua apre-
sentação falando sobre a tra-

jetória de trabalho como pro-
fessor e sua atuação política. 
“Atuo hoje como professor de 
História, em Pinheiral, tenho 
32 anos e até pela minha for-
mação e o trabalho cotidiano, 
meu domínio maior é sobre te-
mas como Educação e Servidor 
Público. Nossa candidatura é 
para debater e construir a Barra 
Mansa que queremos. Vou falar 
um pouco sobre alguns tópi-

cos do nosso programa, que foi 
construído a muitas mãos”, ex-
plicou ele.

O candidato falou, primei-
ramente, sobre o desenvolvi-
mento econômico da cidade, 
afirmando que o programa de 
governo foca na diversifica-
ção econômica para que Barra 
Mansa não se restrinja e invista 
em diferentes eixos para gera-
ção de emprego e renda. 

Ele falou ainda do funcio-
nalismo como consumidor e 
impulsionador da economia. 
Petterson falou ainda sobre ou-
tros assuntos como ecoturismo, 
políticas culturais e de inclusão 
de PCDs e neurodivergentes, 
ressaltou a importância de se 
debater a qualidade do trans-
porte público e a possibilidade 
de implantar a Tarifa Zero e so-
bre a implantação do Orçamen-
to Participativo.

Ao final da reunião, a 
ACIAP-BM entregou ao can-
didato um documento com 24 
propostas.

aciap recebe Professor Petterson 
para ouvir propostas de governo

Divulgação/Aciap-BM

Candidato a prefeito de Barra Mansa fala de propostas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Cartilha da Saúde em todo o Rio
Equipes distribuíram o material em três zonas da capital, na região Serrana e no Sul Fluminense

N
o úlitmo fim de se-
mana, o Governo 
do Rio, através da 
Secretaria de Estado 
de Saúde, em parce-

ria com o Correio da Manhã, promo-
veu a distribuição de um cartilha de 
vacinação, ressaltando como é im-
portante manter o calendário vacinal 
em dia, para conter a propagação de 
doenças e epidemias. 

Sob a supervisão de Diego Farias 
e com os promotores Diogo Lopes, 
Fabiano Ribeiro, Natália Guedes e 
Nataly Guedes, a equipe percorreu, 
na sexta-feira (23), os bairros de Ma-
dureira, Copacabana, Jacarepaguá 
e Barra da Tijuca, nas Zonas Norte, 
Oeste e Sul do Rio de Janeiro. 

No sábado (24), sob a supervisão 
de Diego Farias e com os promoto-
res Anderson Padilha, Samuel Costa, 
Natália Guedes e Nataly Guedes, a 
equipe esteve na região Sul Flumi-
nense, nas cidades de Volta Redonda 
e Barra Mansa. 

No domingo (25), Sob a supervi-
são de Diego Farias e com os promo-
tores Diogo Lopes, Fabiano Ribeiro, 
Natália Guedes e Nataly Guedes, a 
equipe foi na região Serrana, nos mu-
nicípios de Teresópolis e Petrópolis. 

Nos três dias, mais de 8 mil car-
tilhas, foram distribuidas para toda 
a população fluminense. Em alguns 
locais os cidadãos foram mais recep-
tivos, fazendo até perguntas para os 
promotores. Em Copacabana, por 
exemplo, até os turistas estrangeiros 
ficaram curiosos com a ação, pois 
nos países deles não tinha uma cam-
panha com esse tipo de abordagem à 
população. 

No Terminal Alvorada, na Bar-
ra da Tijuca, Zona Oeste do Rio, a 
equipe foi abordada pela adminsi-
tração do espaço, pois necessitava de 
uma autorização da supervisão para 
realizar a ação. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

CM

Distribuição da caderneta para a população 
em Campo Grande, Zona Oeste do Rio

CM

Ação em Madureira, na Zona Norte do Rio. 
Mães precisam fi car atentas com a vacinação

CM

Equipe distribuindo as cadernetas na Taquara, 
Zona Oeste do Rio de Janeiro

CM

Ação também aconteceu na região Serrana, 
em Teresópolis e Petrópolis

30/08 A 01/09
Degustação de vinhos, queijos,
pães, embutidos e afins

GARANTA O SEU INGRESSO!
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Vogue Square - Barra da
Tijuca - Rio de Janeiro


